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АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Аналитики обнаружили 
пузырь на долговом рынке. 
В случае падения цен на нефть 
инвесторы могут начать рас-
продажу облигаций, что при-
ведет к обвалу курса рубля, 
отмечают они.

Доходность облигаций снижает-
ся с начала года вместе с падени-
ем ставок и снижением рисков в 
российской экономике. Решение 
Банка России в пятницу снизить 
ключевую ставку до 10,5% годо-
вых в очередной раз подтолкну-
ло их вниз. Например, доходность 
15-летних ОФЗ с погашением в 
2027 году по итогам дня опусти-
лась ниже 8,6%.

Директор по анализу финан-
совых рынков и макроэкономики 
УК «Альфа-Капитал» Владимир 
Брагин говорит, что доходность 
облигаций оторвалась от фунда-
ментальных значений и уже не-
которое время находится ниже 
ставки ЦБ. «Это говорит о том, что 
рынок ожидает дальнейшего сни-
жения ключевой ставки», — пояс-
няет он. Иначе, по словам Брагина, 
сложно понять, почему инвесторы 
покупают ОФЗ, вместо того чтобы 
размещать свои средства на депо-
зитах ЦБ.

Спрос инвесторов подогрева-
ется и низкой активностью эми-
тентов: по данным Сbonds, в мае 
объем первичных размещений 
снизился по сравнению с апрелем 
в три раза, до 108,5 млрд руб. Объе-
мы размещения ОФЗ тоже падали: 
если в марте Минфин разместил на 
аукционах бумаг на 109 млрд руб., 
то в апреле — 100 млрд руб., а в мае 
только 69 млрд руб.

Аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай считает, что на 
долговом рынке уже образовался 
пузырь. «Причины дисбаланса в 
политике Минфина, который по-
крывает дефицит бюджета за счет 
средств Резервного фонда, а не за 
счет займов на внутреннем рын-
ке», — считает он.

«Крупные банки имеют доступ 
к дешевым деньгам. Эти ресур-
сы направляются на финансовый 
рынок, что искажает доходность 
инструментов и перегревает ры-
нок», — согласен начальник депар-

тамента по управлению активами 
с фиксированным доходом УК «Ка-
питалЪ» Ренат Малин.

Управляющий директор Arbat 
Capital Алексей Голубович счита-
ет, что образование пузыря на дол-
говом рынке связано с политикой 
ЦБ: регулятор финансировал бан-
ки с помощью кредитов и РЕПО, 
стимулируя размещение средств 
именно в наиболее ликвидные и 
не слишком рискованные бумаги. 

Из них и формируется пузырь», — 
говорит финансист. Кроме того, 
по словам Голубовича, давление 
на ставки облигаций оказывает 
приток спекулятивного капита-
ла — средств нерезидентов. «Они 
не могут получить на Западе та-
кой доходности, которая будет со-
поставима с доходностью россий-
ских краткосрочных облигаций, 
и зарабатывают на carry trade», — 
пояснил Голубович.

ЕВРОБОНДЫ 
НА ПИКЕ СТОИМОСТИ

Цены на российские евробонды 
достигли уровня осени 2013 года 
на фоне повышенного спроса со 
стороны инвесторов. Сейчас суве-
ренные бумаги торгуются с доход-
ностью 3,5–4,5% годовых, что яв-
ляется историческим минимумом.  
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 03.06.2016) $388,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
14.06.2016) 900,19 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
14.06.2016, 20.00 МСК) $49,63 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
74,32

$1= 
66,03

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 15.06.2016) 

ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Государственный ВЦИОМ 
создал компанию для изме-
рения аудитории телекана-
лов. В начале июня в Госдуму 
был внесен законопроект, 
запрещающий иностранным 
фирмам заниматься телеиз-
мерениями.

АО «Всероссийский центр из-
учения общественного мне-
ния» (ВЦИОМ), которое на 100% 
принадлежит Росимуществу, и 
Фонд содействия изучению об-
щественного мнения ВЦИОМа, 
«дочка» АО «ВЦИОМ», в конце 
апреля 2016 года зарегистриро-
вали компанию ООО «ВЦИОМ 
Медиа», пишет портал AdIndex. 
Новая фирма собирается занять-
ся измерениями аудитории теле-
каналов. Задача центра — стать 
лидером исследовательского 
рынка в России, а это возможно 
только при условии активной ра-
боты в сегменте «медиа и марке-
тинг», пояснил изданию предсе-
датель правления фонда ВЦИОМ 
Константин Абрамов.

Генеральным директором 
«ВЦИОМ Медиа» стал, как следу-
ет из базы данных ЕГРЮЛ, Алек-
сей Малинин, бывший замести-
тель министра связи (с весны 
2010 по лето 2012 года ). Малинин 
в конце 1990-х годах работал тех-
ническим директором НТВ, во-
семь лет был топ-менеджером 
ВГТРК, а с 2008 по 2010 год воз-
главлял ФГУП «Российская теле-
визионная и радиовещательная 
сеть». Малинин в 2013–2014 го-
дах был советником гендирек-
тора «Газпром-Медиа» Михаила 
Лесина, до весны 2015 года — 
член совета директоров «НТВ-
Плюс».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ВЦИОМ 
вместо TNS

ВАЛЮТЫ К чему может привести пузырь на рынке облигаций

Новая угроза рублю

Окончание на с. 5

Окончание на с. 12

ФОТО: Bloomberg

Тим Кук,
глава Apple

Какие новинки 
компания покажет 
пользователям 
осенью

ГАДЖЕТЫ, С. 14

ТЕМА ДНЯ | Крупнейшая сделка в истории Microsoft c. 10

$26,6 млрд за соцсеть: зачем интернет-гиганту убыточный сервис

Удастся ли Microsoft внедрить Linkedin в каждый компьютер

Nokia, Skype, Minecraft: на что еще тратилась компания Билла Гейтса

Тим Кук,
глава Apple

Какие новинки 
компания покажет 
пользователям 
осенью

Избыточная ликвидность на рынке и низкая активность эмитентов, включая Минфин (на фото — глава 
министерства Антон Силуанов), приводят к дисбалансу
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Зачем Владимир Путин едет на ПМЭФ-2016

Повестка 
для президента
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Владимир Путин во время Пе-
тербургского экономического 
форума встретится с экс-пре-
зидентом Франции Николя 
Саркози, премьером Италии 
Маттео Ренци, Генсеком ООН 
Пан Ги Муном, международ-
ными инвесторами и инфор-
магентствами.

Президент Владимир Путин в сре-
ду начнет свои мероприятия на 
Петербургском международном 
экономическом форуме (ПМЭФ) со 
встречи с экс-президентом Фран-
ции Николя Саркози, сообщил 
журналистам на брифинге помощ-
ник президента Юрий Ушаков.

С Саркози Путин встретится в 
Константиновском дворце за не-
формальным ужином, рассказал 
Ушаков. Беседа, по его словам, бу-
дет носить непротокольный харак-
тер, обсудят президенты состояние 
и перспективы российско-фран-
цузских отношений и региональ-
ные темы.

С Николя Саркози российский 
президент поддерживает кон-
такты, последний раз они встре-
чались в октябре прошлого года 
в Ново-Огарево.

ВНАЧАЛЕ НЕФТЬ 

16 июня рабочий день россий-
ского президента начнется бесе-
дой с исполнительным директо-
ром компании Royal Dutch Shell 
Беном Ван Берденом. Они рас-
смотрят комплекс вопросов, ко-
торые касаются различных сто-
рон работы компании в России, 
рассказал Ушаков. По его словам, 
ожидается подписание соглаше-
ния между «Газпромом» и Royal 
Dutch Shell по Балтийскому СПГ, 
который должен быть пущен в 
эксплуатацию в конце 2021 года.

По окончании переговоров 
с Ван Берденом Путин примет 
президента Гвинеи Альфу Кон-
де. По словам Ушакова, Кон-
де заинтересован в обсужде-
нии темы борьбы с лихорадкой 
Эбола. О ней он собирается го-
ворить в своем выступлении на 
ПМЭФ. Россия в этом году заяви-

ла о разработке вакцины против 
лихорадки.

Центральной частью четвер-
га станут переговоры Путина с 
председателем Европейской ко-
миссии Жан-Клодом Юнкером, 
который впервые приедет в Рос-
сию. Однако для Путина и Юнкера 
это будет не первая встреча, они 
встречались уже дважды. Встре-
ча, как сообщил Ушаков, будет 
состоять из двух частей: снача-
ла российский президент и Юн-
кер встретятся тет-а-тет, а потом 
в формате рабочего завтрака с 
привлечением членов делегации 

и ряда российских министров, в 
том числе министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева.

Ожидается, что они обсудят 
международные вопросы, но са-
мое главное — это разговор о со-
стоянии и возможных путях раз-
вития отношений между Россией 
и ЕС, рассказал Ушаков. Он не ис-

ключил, что в ходе беседы будет 
поднят вопрос о сближении ев-
ропейской и евразийской инте-
грации. Казахстан предложил в 
конце года провести конферен-
цию по этой теме, напомнил по-
мощник российского президента. 
Также планируется обсудить «Се-
верный поток-2» и перспективы 
возобновления энергодиалога.

«Тема санкций, без сомнения, 
будет звучать, потому что, как мы 
знаем, в предстоящий период в 
рамках ЕС и рамках Еврокомис-
сии тема санкций, их продления 
или ослабления будет обсуждать-
ся. Все об этом знают. Наверное, 
Юнкер будет что-то рассказывать 
на этот счет, хотя, как мы уже не-
сколько раз подчеркивали, мы 
сами инициативно тему отмены 
санкций не ставим, поскольку не 
мы их вводили, и не хотим вы-
прашивать делать какие-то шаги 
навстречу», — рассказал Ушаков.

После встречи с Юнкером Пу-
тин встретится с Генеральным се-
кретарем ООН Пан Ги Муном и 
вручит ему орден Дружбы. С Ген-
секом ООН Путин обсудит ситу-
ацию в Сирии. Генсека будет со-
провождать спецпосланник по 
Сирии Стеффан Де Мистура, со-
общил Ушаков. Эта встреча будет 

Ожидается подписание соглашения 
между «Газпромом» и Royal Dutch Shell 
по Балтийскому СПГ, который должен быть 
пущен в эксплуатацию в конце 2021 года

Петербургский форум-2016 в цифрах

Около 1,5  
млрд руб.

с учетом НДС составили затраты на проведение 
ПМЭФ в 2015 году, по данным «Росконгресса»

177 
тыс.  
руб.
составляла минимальная 
стартовая стоимость 
участия в ПМЭФ-2016. 
14 июня на сайте форума 
пакет «Стандарт» стоил 
уже 236 тыс. руб.,  
а пакет «Премиум» — 
295 тыс. руб.

На 

20%,
или на 300 млн 
руб., подорожал 
Петербургский 
международный 
экономический 
форум в этом году  
из-за переезда 
в выставочный 
центр 
«Экспофорум»

Более  

500 глав
крупнейших компаний 
из России и 60 стран 
мира подтвердили 
участие в ПМЭФ-2016

Около  1 млрд руб.
в бюджете форума составляют спонсорские 
взносы, около трети (примерно 600 млн руб.) — 
регистрационные взносы

На 15%,
до 10 тыс., увеличилось количество  

заявок от участников в 2016 году по сравнению 
с 2015-м, сообщил вице-премьер, руководитель 

аппарата правительства России Сергей Приходько

40 млн 
руб.

в 2016 году форум 
получит из федерального 
бюджета (вместо 41,2 млн 
в 2015 году)
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Источник: «Росконгресс», сайт ПМЭФ, РБК, «Ведомости»
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Доступ к Чайке

На Петербургском экономическом форуме впервые вы-
ступит генпрокурор Юрий Чайка. Он расскажет бизнес-
менам, чем надзорное ведомство может им помочь и как 
они напрямую смогут жаловаться Чайке на притеснения.

О ПРОБЛЕМАХ — ПО ПОЧТЕ
По словам официального 
представителя Генеральной 
прокуратуры Александра 
Куренного, Чайка выступит 
в четверг на сессии «Вопросы 
российской и международной 
юрисдикции. Безопасность 
для бизнеса».
Вместе с Чайкой среди участ-
ников дискуссии заявлены 
член президиума «Ассоциации 
юристов России» Владимир 
Груздев, который 2 февраля 
покинул пост губернатора 
Тульской области, и уполно-
моченный при президенте по 
защите прав предпринимате-
лей Борис Титов. Иностранный 
бизнес будут представлять 
председатель правления 
корпорации JCDecaux SA 
Жан-Франсуа Деко, гене-
ральный советник по разви-
вающимся рынкам Thomson 
Reuters Томас Ким и управля-
ющий директор Восточного ко-
митета германской экономики 
Михаэль Хармс.
Модератором дискуссии 
выступит соучредитель адво-
катского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» 
Дмитрий Афанасьев.
Чайка расскажет, как прокура-
тура обеспечивает надзор за 
законностью в сфере бизнеса. 
Речь в большей степени пойдет 
о том, чтобы обеспечивались 
права самих предпринимате-
лей, причем как российских, 
так и иностранных инвесторов, 
которые создают в России ком-
пании-резиденты.
Генпрокурор отчитается о про-
верках, которые проводятся 
в отношении бизнеса. Также 
Чайка анонсирует запуск но-
вого канала связи, которым 
смогут воспользоваться биз-
несмены, чтобы рассказать 
о своих частных проблемах 
генпрокурору, указал Ку-
ренной. Это будет отдельный 
адрес электронной почты, 
который заведут на сайте ве-
домства. Доступ к нему будет 
у Чайки и у главы управления 
Генпрокуратуры по надзору за 
соблюдением прав предприни-
мателей Алексея Пухова.
Генпрокурор будет раз в день 
просматривать обращения, по-
ступившие на этот адрес, и пе-
ренаправлять их в профиль-

ные подразделения. В свою 
очередь, сотрудники надзорно-
го ведомства будут разбирать-
ся не только с конкретными 
случаями, но и систематизиро-
вать их и вычленять системные 
проблемы, которые впослед-
ствии будут обсуждаться на 
межведомственных рабочих 
группах при прокуратуре.

ПЕРЕНАЗНАЧЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Выступление Чайки на эко-
номическом форуме само по 
себе характеризует ситуацию 
с бизнесом в России, полагает 
председатель некоммерче-
ского партнерства «Бизнес 
солидарность» Яна Яковлева. 
«Уже можно не выступать; 
понятно, что бизнес-климат 
у нас зависит от генпрокуро-
ра», — отметила Яковлева в 
разговоре с РБК. По ее словам, 
представителям прокуратуры 
было бы правильнее не ездить 
на форумы, а создавать себе 
имидж защитников бизнеса, 
отстаивая интересы предпри-
нимателей в судах.
Ранее Генпрокуратура как 
минимум в одном громком 
уголовном деле выступила на 
стороне бизнеса и потребо-
вала прекратить уголовное 
преследование в отношении 
владельца Домодедово Дми-
трия Каменщика.
О проблемах бизнеса генпро-
курор говорил на коллегии 
ведомства. По его словам, за 
2015 год прокуроры отменили 
более 2,2 тыс. постановлений о 
возбуждении дел об экономи-
ческих преступлениях и пре-
секли около 500 нарушений 
при проведении оперативных 
мероприятий в отношении 
предпринимателей.
Появление Чайки на сессии 
Петербургского форума ста-
нет его первым публичным 
выступлением, после того как 
15 июня Совет Федерации про-
длит его полномочия еще на 
пять лет. 23 мая стало извест-
но, что президент Владимир 
Путин предложил сенаторам 
оставить Чайку во главе 
Генпрокуратуры.
Собеседники РБК в верхней 
палате парламента не сомне-
ваются, что Совет Федерации 
поддержит инициативу главы 
государства.

одним из последних контактов с 
Пан Ги Муном, так как его мандат 
истекает в конце года, а в октябре 
в ООН должен быть выбран но-
вый Генеральный секретарь.

Вечером Путин проведет тра-
диционную для ПМЭФ встречу с 
представителями международ-
ного инвестиционного сообще-
ства, организатором которой 
выступает Российский фонд пря-
мых инвестиций. Во встрече бу-
дут участвовать представители 
крупнейших инвесторов США, 
Индии, Катара, Саудовской Ара-

вии. Встреча пройдет в формате 
свободной дискуссии, модера-
тором будет Кирилл Дмитриев, 
возглавляющий РФПИ, расска-
зал Ушаков.

ИТАЛЬЯНСКИЙ ДЕНЬ

17 июня мероприятия Путина 
начнутся встречей с президентом 
Казахстана Нурсултаном Назар-
баевым. После чего вместе с ним 
и присоединившимся к ним пре-
мьер-министром Италии Маттео 
Ренци Путин примет участие в сес-

сии ПМЭФ. По окончании высту-
пления начнется, по словам Уша-
кова, «итальянская часть» форума: 
вначале пройдет беседа с Ренци, на 
которой будут обсуждаться вопро-
сы двустороннего сотрудничества 
и международные темы, а потом 
состоится деловой обед с участием 
деловых кругов обеих стран. Ренци 
привозит с собой весьма солидную 
команду, отметил Ушаков. Вместе 
Ренци и Путин осмотрят итальян-
ский павильон, при них плани-
руется подписание соглашений 
о сотрудничестве «Роснефти» и 

НОВАТЭКа с итальянскими пар-
тнерами, а потом состоится со-
вместная пресс-конференция Пу-
тина и Ренци, рассказал помощник 
президента.

Вечером у президента России 
состоятся два также традицион-
ных для ПМЭФ мероприятия: 
встреча с главами крупнейших 
международных компаний и биз-
нес-ассоциаций, а потом беседа 
с  руководителями международ-
ных информационных агентств, 
организатором которой является 
ИТАР-ТАСС.

В числе приглашенных на встре-
чу с Путиным компаний Ушаков 
назвал Siemens, Calsberg, Caterpillar. 
Президент выступит с заявлением 
о состоянии российской экономи-
ки, перспективах развития, мерах 
для улучшения климата, снижения 
административной и налоговой 
нагрузки на бизнес, потом состоит-
ся открытая дискуссия, которую бу-
дет вести руководитель РСПП Алек-
сандр Шохин, сообщил Ушаков.

Во встрече с информагентства-
ми будут 12 участников, в том чис-
ле АР, Reuters, Kyodo. 
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Куда перекладывают деньги инвесторы в ожидании референдума

Brexit загнал в доллары 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Ожидаемый референдум 
о выходе Великобритании 
из ЕС накалил обстановку 
на мировых рынках: инвесто-
ры перекладываются в дол-
лары и распродают рисковые 
активы. «Индекс страха» 
вырос до максимума с конца 
февраля.

«БЕГУТ В КАЧЕСТВО»

Референдум в Великобритании, 
итогом которого может стать вы-
ход страны из Европейского со-
юза, более известный как Brexit, 
заботит инвесторов во всем мире 
больше, чем заседание ФРС, кото-
рое началось во вторник, 14 июня, 
пишут в своем обзоре аналити-
ки «Уралсиба» во главе с Ири-
ной Лебедевой. Июньский опрос 
213 портфельных управляющих 
Merrill Lynch показал, что 30% ре-
спондентов считают Brexit самым 
большим риском для финансовых 
рынков сейчас. При этом две трети 
инвесторов думают, что Велико-
британия все же не выйдет из ЕС.

Опасаясь Brexit, инвесторы «бе-
гут в качество», и это уже привело 
к укреплению доллара, пишут ана-
литики «Уралсиба». «О повышен-
ном спросе на наиболее надежные 
активы свидетельствует то, что до-
ходность 10-летних казначейских 

облигаций США приблизилась к 
1,6%, что является минимумом с 
2012 года. Более того, индекс вола-
тильности VIX вчера резко вырос, 
поднявшись выше 20%», — указы-
вают аналитики Sberbank CIB Том 
Левинсон и Искандер Луцко. На 
таком же уровне последний раз 
он находился 29 февраля, когда 
инвесторы ожидали повышения 
ставки ФРС.

Рубль, который является ри-
скованным активом, дешевеет: 
к 22:00 мск во вторник, 14 июня, 
доллар подорожал на Москов-
ской бирже более чем на 1 руб., 
до 66,08 руб.

Референдум о выходе Вели-
кобритании из состава Евросою-
за пройдет 23 июня. Согласно по-
следнему опросу, который провела 
социологическая служба ICM по 
заказу газеты Guardian, среди насе-
ления Соединенного Королевства 
сторонников Brexit на 6% больше, 
чем желающих остаться частью Ев-
росоюза — 53 против 47%.

РИСК ДЛЯ ЕВРО

«Профессиональные инвесторы 
оценивают Brexit как негативное 
событие для рынков, потому что 
это решение основано на эмоциях, 
а не на реальной выгоде для эко-
номики», — говорит начальник ди-
лингового центра Металлинвест-
банка Сергей Романчук, добавляя, 

что выход Великобритании из ЕС 
ударит по евро и приведет к укре-
плению доллара.

Если Brexit действительно слу-
чится, это окажет давление на 
фунт и евро, соглашается началь-
ник отдела финансового анали-
за «КИТ Финанс Брокер» Василий 
Копосов. В понедельник агентство 
Bloomberg со ссылкой на собствен-
ный опрос экономистов написало, 
что в случае Brexit фунт может опу-
ститься ниже отметки $1,35, что 
будет самым низким показателем 
за последние 30 лет.

Но против евро на длинном 
горизонте фунт может даже укре-
питься, полагает аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Шенк. 
Инвесторы могут посчитать, что 
негативные последствия для Ев-
росоюза будут сильнее, чем для 
Великобритании, так как воз-
растет вероятность выхода из 
ЕС других стран, говорит Шенк. 
«Это может привести к ослабле-
нию евро по отношению к фунту. 
Если Великобритания проголосу-
ет против выхода, это приведет 
к краткосрочному укреплению 

фунта ко всем валютам», — до-
бавляет он.

Brexit окажет влияние и на рос-
сийский рынок, поскольку инве-
сторы могут начать распродавать 
рисковые активы, к которым от-
носится Россия, говорит Романчук. 
«Возможно, реакция российских 
рынков будет не слишком суще-
ственной — в последнее время 
рубль и рублевые активы, в част-
ности ОФЗ, находятся в фавори-
тах у иностранных инвесторов, так 
как с точки зрения соотношения 
риска и доходности выглядят при-

влекательно на фоне других раз-
вивающихся рынков», — отмеча-
ет старший аналитик «Атон» Яков 
Яковлев.

ВСЕ В КЭШ

Крупнейшие инвестиционные 
фонды, опасаясь нестабильно-
сти мировых рынков, выходят из 
биржевых активов, предпочитая 
оставаться в кэше, об этом свиде-
тельствует опрос Bank of America, 
пишет Reuters. В реальном вы-
ражении сумма вложений в на-

личные денежные средства и их 
эквиваленты (например, сберега-
тельные счета или казначейские 
векселя) составляет десятки мил-
лиардов долларов, а в удельном 
весе среди прочих активов достиг-
ла максимума за 15 лет.

Всего в опросе Bank of America 
принимали участие 213 менед-
жеров инвестиционных фондов, 
управляющих активами на об-
щую сумму $654 млрд. К началу 
июня средняя доля наличности 
в этих фондах выросла до 5,7% 
(с 5,5% в мае)  — максимум с ноября 
2001 года. Нормой при этом счи-
тается доля наличности в управ-
лении в пределах от 3,5 до 4,5%. 
Если объем кэша среди активов 
фонда падает ниже этих значений, 
игроки рынка начинают продавать 
ценные бумаги, и наоборот.

Инвесторы предпочитают вы-
ходить из акций и неохотно вкла-
дываются в облигации. По дан-
ным Bank of America, с начала года 
международные инвестицион-
ные фонды вывели из акций око-
ло $106  млрд, преимущественно 
с рынков развивающихся стран. 
Часть средств инвесторы пере-
мещают в государственные об-
лигации, при том что доходность 
наиболее стабильных бондов на-
ходится вблизи исторических ми-
нимумов. 

Пр и участии Георгия Макаренко

Средняя доля наличности в опрошенных крупных инвестиционных фондах выросла до 5,7%; «нормой» считается диапазон от 3,5 до 4,5%
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Brexit окажет влияние и на российский 
рынок, поскольку инвесторы могут начать 
распродавать рисковые активы, к которым 
относится Россия 
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К чему может привести пузырь на рынке облигаций

Новая угроза рублю

По словам директора департа-
мента рынков долгового капитала 
Росбанка Антона Кирюхина, си-
туация с российскими евробон-
дами — отражение глобального 
финансового пузыря, который 
связан с избыточной ликвидно-
стью на рынке. «Ставки по ев-
робондам снижаются, поскольку 
потребность в привлечении ва-
лютных ресурсов у российских 
заемщиков крайне ограниченна, 
а у инвесторов, в том числе рос-
сийских банков, много валютной 
ликвидности, которую им нужно 
во что-то вкладывать», — отме-
чает он.

При этом объем рынка евро-
бондов продолжает сжиматься. 
В мае, по данным Cbonds, в об-
ращении находились евробонды 
на общую сумму $186 млрд про-
тив $199 млрд годом ранее. Ренат 
Малин говорит, что сокращение 
рынка связано как с погашени-
ем ранее выпущенных бондов, 
так и с тем, что компании стре-
мятся сократить свои издерж-
ки, выкупая евробонды с рынка. 
В «Уралсиб Кэпитал» подсчитали, 
что в 2014 году компании выку-
пили с рынка еврооблигаций на 
$1,58 млрд, в 2015 году этот пока-
затель составил $6,98 млрд. В те-
кущем году с рынка ушли евро-
бонды на $2,1 млрд. В частности, 
в начале июня свои бумаги выку-
пали Evraz и НЛМК.

Объем новых размещений ев-
робондов на рынке также зна-
чительно сократился. По дан-
ным «Уралсиб Кэпитал», если 
в  2013  году российские компа-
нии и банки разместили на меж-
дународных рынках евробон-
ды на сумму свыше $52,7 млрд, 
а в 2014-м — $10,5 млрд, то за весь 
2015 год — только $3,3 млрд. В этом 
году размещений уже больше — 
около $4 млрд. Также в мае после 
более чем 2,5-летнего перерыва 
Минфин продал суверенные ев-
робонды на $1,75 млрд.

«На внешнем рынке, где на-
блюдается дефицит бумаг и при 
повышенном спросе растут цены 
на бонды, действительно ситуа-

ция похожа на пузырь», — говорит 
Ренат Малин. По его словам, ситу-
ация с внешними долгами — это 
отражение рецессии в российской 
экономике. «Компании сокраща-
ют затраты, инвестиций нет», — 
говорит он.

НЕФТЬ КАК ФАКТОР РИСКА

Главная угроза для долгового 
рынка — резкое падение цен на 
нефть. В этом случае инвесторы 

начнут распродавать облигации, 
а высвободившиеся средства на-
правят на валютный рынок. Такой 
сценарий описывает Денис По-
рывай. С ним согласен и Алексей 
Голубович, по словам которого, 
наиболее значительными будут 
последствия для банков, у кото-
рых из-за падения цен на обли-
гации может снизиться ликвид-
ность. «Также может резко упасть 
курс рубля, пострадают и населе-
ние, и реальный сектор, как уже 
было в 2009-м и в 2014–2015 го-
дах», — считает финансист.

Экономист BNP Paribas по Вос-
точной Европе Михал Дибула счи-
тает, что снижение цен на нефть 
или повышение ставки ФРС мо-

гут привести к росту доходностей 
евробондов и ослаблению рубля. 
В этом случае у компаний выра-
стут затраты на обслуживание те-
кущих долгов, осложнится доступ 
к новым заимствованиям. «Инве-
сторы понесут убытки, некоторые 
из них могут быть вынуждены 
продавать активы себе в убыток. 
Экономика России сн ова начнет 
падать», — добавил он.

По словам старшего портфель-
ного управляющего GHP Group 
Федора Бизикова, если нефть 
упадет до $40, то можно ожидать 
коррекции на долговом рынке. 
«Однако, учитывая дефицит рос-
сийских евробондов на рынке, 
сильной она не будет», — уверен 
управляющий. По оценкам глав-
ного экономиста по России и 
СНГ «Ренессанс Капитала» Олега 
Кузьмина, доходность облигаций 
в случае коррекции на нефтяном 
рынке может вырасти на 2 п.п.

Кроме того, как считает анали-
тик «Велес Капитала» Иван Мана-
енко, в случае снижения цены на 
нефть с долгового рынка уйдут 
спекулянты. «Иностранные вли-
вания — исключительно спеку-
лятивный капитал, приходят бы-
стрым, мощным потоком и так же 
легко уходят. Так что в контексте 
возможных угроз долговому рын-
ку резкое падение цены на нефть 
или, скажем, любые, даже словес-
ные, интервенции на российском 
валютном рынке могут ощутимо 
повлиять на цены», — считает он.

По данным ЦБ, доля ОФЗ, при-
надлежащих нерезидентам, за 
март 2016 года увеличилась на 
0,8  п.п. и составила 22,3%, или 

1,14 трлн руб. Это максимальное 
значение с начала 2015 года и все-
го на 5,8 п.п. меньше абсолютного 
максимума, который был зафик-
сирован 1 мая 2013 года, сообщил 
регулятор.

Впрочем, как полагает Антон 
Кирюхин, если ЦБ продолжит сни-
жать ставку, то ситуация на дол-
говом рынке постепенно стаби-
лизируется, поскольку это может 
стимулировать рост кредитования 
и увеличение объемов выпуска 
корпоративных облигаций. «Из-
быток ликвидности в банковской 
системе снизится, и рынок стаби-

лизируется», — говорит банкир. По 
прогнозам Росбанка, объем разме-
щений рублевых облигаций может 
превысить 2 трлн руб., что больше, 
чем на пике 2013 года. При этом 
ставки доходности по корпоратив-
ным облигациям опустятся ниже 
10% годовых.

«К сожалению, снижение став-
ки ЦБ не решит проблему низкой 
экономической активности, по-
скольку даже при низких ставках 
компании не станут больше зани-
мать. Просто потому, что средства 
некуда инвестировать», — считает 
Порывай. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Отвечая на спрос

Россия может до конца 
2016 года доразместить 
евробонды еще на $1,25 
млрд. Об этом в мае заявил 
Bloomberg директор департа-
мента государственного долга 
и государственных финансо-
вых активов Минфина Кон-
стантин Вышковский.
«Мы вышли подтвердить наше 
присутствие на рынке — эми-
тенту вредно долгое отсут-
ствие — и прозондировать на-
строения инвесторов и вообще 
понять наши возможности», — 
сказал он, отметив, что остаток 
в $1,25 млрд «потенциально 
может быть размещен до конца 
года».
Вышковский добавил, что 
«финансовой необходимости» 
продавать бумаги не было.

24 мая Минфин завершил 
размещение еврооблигаций, 
объем проданных бумаг соста-
вил $1,75 млрд. Единственным 
организатором размещения 
выступил «ВТБ Капитал», сделка 
проходила через Национальный 
расчетный депозитарий. В бюд-
жете на этот год заложены 
внешние займы на $3 млрд.
Глава Минфина Антон Силу-
анов сообщил, что спрос при 
размещении в два раза пре-
высил предложение, а объем 
книги заявок составил около 
$7 млрд. Участники рынка 
предположили в беседе с «Ве-
домостями», что спрос мог быть 
«дутым», так как компании 
подавали заявки на большие 
суммы, нежели они планирова-
ли покупать.

ИНФОГРАФИКАИНФОГРАФИКА

Как менялась доходность российских рублевых 
облигаций с начала года

Доходность индекса, %
 Индекс корпоративных облигаций MICEXCBICP 
 Индекс государственных облигаций RGBI

Как менялась доля нерезидентов на рынке ОФЗ

 Доля нерезидентов, % (левая шкала)
 Объем рынка ОФЗ, трлн руб. (правая шкала)

Источник: Московская биржа Источник:  Банк России
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Доходность облигаций оторвалась от 
фундаментальных значений и уже некоторое 
время находится ниже ставки ЦБ. «Это говорит 
о том, что рынок ожидает дальнейшего 
снижения ключевой ставки», — поясняет 
Владимир Брагин из УК «Альфа-Капитал» 
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Пекин предложил Москве ослабить визовый режим

Китай просится в гости
АННА ДЕРЯБИНА

Уже сейчас примерно каждый 
четвертый иностранный ту-
рист, въезжающий в Россию, — 
китаец, но турпоток из Китая 
может стать еще больше. Пра-
вительство обсуждает меры 
по облегчению визового режи-
ма для китайских туристов.

ПИСЬМО ИЗ КИТАЯ

Дипломатическое представитель-
ство Государственного управления 
по делам туризма КНР попросило 
Россию облегчить визовый режим 
для китайских туристов и снизить 
расходы китайских авиаперевоз-
чиков. Письмо с соответствующи-
ми предложениями (копия есть у 
РБК) было направлено председа-
телю экспертного совета Госдумы 
по внутреннему и въездному ту-
ризму Сергею Кривоносову, под-
твердили РБК сам Кривоносов и 
глава Ростуризма Олег Сафонов.

Китайская сторона пишет о ви-
зовой проблеме: сейчас стоимость 
визы в Россию для китайских ту-
ристов достигает 10 тыс. руб. (ус-
луги визового центра 50 долла-
ров, комиссия консульского отдела 
50 долларов и услуги посредников 
столько же), оформить много-
кратную туристическую визу ки-
тайские граждане не могут. «Мы 
считаем, что виза должна стоить 
не больше $20–30 (1,3–2 тыс. руб. 

по текущему курсу. — РБК)», — со-
гласен Сафонов. Он и Кривоносов 
также поддерживают введение 
многократных виз.

Представитель вице-премьера 
Ольги Голодец, возглавляющей ко-
ординационный совет по разви-
тию туризма при правительстве, 
сообщил РБК, что сейчас ведутся 
переговоры об облегчении визо-
вого режима на уровне туристи-
ческих ведомств двух стран. «За-
интересованность в этом есть, но 
об окончательных решениях пока 
говорить рано», — заявил он.

Министерство иностранных дел 
РФ не предоставило РБК коммен-
тарий.

Также авторы письма предла-
гают ввести систему поощритель-
ных мер, которые позволят снизить 
расходы авиаперевозчиков: осво-
бодить их полностью или частич-
но от уплаты сборов за аэронави-
гационное обслуживание, снизить 
сборы в аэропортах, предоставить 
авиакомпаниям компенсационные 
выплаты.

Китайцы ссылаются на то, что 
со своей стороны уже оказывают 
помощь иностранным авиакомпа-
ниям, выполняющим регулярные 
прямые перелеты в аэропорты го-
родов Хайкоу и Санья, расположен-
ных на курортном острове Хай-
нань. В течение первых трех лет 
перевозчики имеют право на по-
лучение правительственных суб-
сидий. «Пример: каждый прямой 

рейс Москва — Хайнань в первый 
год может быть субсидирован в 
размере 180 тыс. юаней (пример-
но 1,8 млн руб. — РБК) при напол-
няемости самолета свыше 200 кре-
сел, во второй год сумма субсидий 
составляет 75% от вышеуказанной, 
в третий — 50%, — говорится в пись-
ме. — За каждого перевезенного 
иностранного туриста иностранная 
авиакомпания имеет право полу-
чить субсидии в размере 600 юаней 
(примерно 6 тыс. руб. — РБК)».

В Министерстве транспорта не 
ответили на запрос РБК. «В любом 
случае подобные меры должны 
быть зеркальными. Но сомневаюсь, 
что Минтранс на это пойдет», — го-
ворит гендиректор авиакомпании 
Red Wings Евгений Ключаров.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МИЛЛИОНЫ

По данным Ростуризма, количе-
ство китайцев, посетивших Рос-
сию с туристическими целями, в 
первые девять месяцев 2015 года 
составило 583,6 тыс. человек, что 
на 63% больше, чем за аналогич-
ный период 2014-го (данные за 
целый год Ростуризм приводит 
без разбивки на туристические и 
нетуристические поездки). Всего 
за девять месяцев 2015-го с целью 
туризма Россию посетили 2,5 млн 
человек. Таким образом, почти 
каждый четвертый иностранный 
турист, въезжающий в Россию, — 
китаец. С начала текущего года 

турпоток из Китая увеличился бо-
лее чем на 60%, говорил в начале 
июня Сафонов.

«Китайцы расценивают Рос-
сию как дружественную страну, ее 
имидж в глазах китайских граж-
дан не был испорчен, — объясняет 
вице-президент Ассоциации туро-
ператоров России Александр Кур-
носов. — Сыграла и девальвация ру-
бля: сейчас для иностранцев ехать в 
Россию выгоднее, чем два года на-
зад. Для европейцев и американцев 
вопрос цены не является опреде-
ляющим, а для китайцев это очень 
важный момент».

Исполнительный директор ту-
ристической ассоциации «Мир без 
границ» Светлана Пятихатка счи-
тает, что во въездном турпотоке 
из Китая на индивидуальных ту-
ристов приходится около 20% и со 
снижением стоимости визы их чис-
ло может значительно увеличиться. 
Ассоциация подсчитала, что китай-
ские туристы потратили в 2015-м 
в России около $2,5 млрд, а траты 
возрастают пропорционально уве-
личению турпотока.

Число китайских туристов бу-
дет расти независимо от того, вве-
дут визовые послабления или нет, 
считает гендиректор «НТК Инту-
рист» Виктор Тополкараев. Но 
льготы, конечно, «будут способ-
ствовать развитию экономики, 
в частности в торговле: многие 
китайцы приезжают в Россию на 
шопинг», добавляет он. Так, мо-

сковский ЦУМ и петербургский 
универмаг ДЛТ (входят в груп-
пу Mercury) разрабатывают ту-
ристическую шопинг-програм-
му для китайцев: в конце зимы 
их доля в общем количестве по-
купателей ЦУМа составляла 7%, 
у ДЛТ — 17%. 

При участии Светланы Бочаровой

ТУРИЗМ

КАК РОССИЙСКИЕ ЧИНОВНИКИ РЕКЛАМИРУЮТ РОССИЮ ИНОСТРАННЫМ ТУРИСТАМ

   «По сравнению с другими мегаполисами мира Москва продолжает 
выглядеть достойно. В Москве преступность ниже, чем в Нью-Йорке, Лондоне, 
Париже. Москва по комплексным показателям преступности находится почти 
на уровне Берлина — одного из самых спокойных городов Европы. Благодаря 
этому количество иностранных туристов в Москве год от года не уменьшается, 
а увеличивается». Мэр Москвы Сергей Собянин, январь 2016 года 

Сколько стоят российские 
однократные визы
 Для туристов из стран с наиболее активным 

въездным турпотоком в 2015 году.  

Однократная виза  дает право пребывания 

в стране продолжительностью до 30 суток

 Польша € 35

 Финляндия $35

 Китай $50 

 Германия € 35

 США $160 

 Латвия € 35

 Литва € 35

 Италия $35

 Великобритания £50 

 Франция $35

Источник: сайты консульств РФ, визовых центров РФ

   «МИД Англии рекомендует 
не посещать Северный Кавказ. Я со всей 
ответственностью заявляю, что в Чечне 
безопаснее, чем в Англии!». Глава Чечни 
Рамзан Кадыров (на фото в центре),  
май 2013 года

    «Наша задача, чтобы мы 
позиционировали нашу страну, чтобы 
к нам приезжали в Якутию. Направление 
бриллиантового туризма очень 
перспективно. Якутские бриллианты — одни 
из самых качественных, Cartie использует 
только якутское сырье». Глава Ростуризма 
Олег Сафонов, октябрь 2015 года
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СЕРГЕЙ КОСТЯЕВ,
политолог, доцент Финансового университета при правительстве РФ

Как Америка ищет баланс 
между безопасностью 
и свободой

Несмотря на трагедию, прои-
зошедшую в Орландо, демокра-
ты вряд ли смогут ограничить 
оборот оружия, а республикан-
цы — запретить мусульманам 
въезд в США.

Террористический акт в Орландо, 
в ходе которого Омар Матин, аме-
риканский мусульманин, убил 49 
и ранил 53 посетителя гей-клуба 
Pulse, стал самой масштабной 
трагедией с применением стрел-
кового оружия в истории США. 
Среди американских политиков 

уже произошел раскол по поводу 
того, как реагировать на случив-
шееся.

ГРАНИЦЫ НЕ ЗАКРЫТЬ

Дональд Трамп в очередной раз 
призвал запретить въезд мусуль-
ман в США. Вот только мало того, 
что конституция США запрещает 
дискриминацию по религиозному 
признаку, но и на практике такой 
запрет невозможен. Как сотруд-
ник пограничной службы должен 
определять религиозную принад-

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕ лежность? По гражданству? Внеш-
нему виду? Можно было бы ввести 
некий черный список стран, граж-
данам которых осложнен въезд в 
США. Но, например, отец террори-
ста из Орландо приехал из Афга-
нистана. Ставить барьеры на пути 
жителей этой страны  — значит 
признать, что самая длительная и 
дорогостоящая военная операция 
США оказалась безре зультатной.

Кроме того, уже сейчас для 
получения убежища в США необ-
ходимо пройти массу проверок 
в различных службах. Правда, 
специалисты по борьбе с тер-
роризмом отмечают, что ввиду 
слабого развития государствен-
ных институтов в странах треть-
его мира получение достоверной 
информации о многих потенци-
альных иммигрантах невозмож-
но. Показателен в этом случае тот 
же Омар Матин, который дважды 
проходил проверку ФБР, устано-
вившую, что он не представляет 
угрозы.

«ОРУЖИЕ ВОЙНЫ»

Трагедия заставила вновь вспых-
нуть споры о контроле за торгов-
лей оружием. Нынешняя систе-
ма, очевидно, не работает, по 
данным The New York Times, все 
участники последних терактов 
купили его вполне законно.

Но здесь проявляется рас-
кол между «республиканской» и 

«демократической» Америками. 
Частью культурного кода совре-
менного праворадикального ре-
спубликанца является право на 
ношение оружия, ксенофобия, 
негативное отношение к праву 
женщин на аборт, отрицание прав 
ЛГБТ-сообщества.

Напротив, демократы активно 
выступают за различные меры по 
контролю продажи оружия, толе-
рантное отношение к меньшин-
ствам, поддерживают право жен-
щин на аборт. Хиллари Клинтон 
отметила, что «это самый смерто-
носный случай массовой стрель-
бы в истории США, оружию войны 
не место на наших улицах». 

Еще в прошлом году, после 
аналогичной трагедии в Розен-
бурге, штат Орегон, Хиллари 
Клинтон призвала принять закон 
о всеобщей федеральной про-
верке всех покупателей оружия. 
Также она предлагает восстано-
вить запрет на продажу автома-
тического оружия, который был 
принят ее мужем в 1990-е, и рас-
пространить на всю территорию 
США калифорнийскую инициа-
тиву об ограничении количества 
патронов в магазине. Должен 
быть отменен иммунитет про-
изводителей оружия в отноше-
нии судебных исков, пролобби-
рованный в свое время одной из 
самых влиятельных в Вашингто-
не Национальной оружейной ас-
социацией.

ТЕРАКТ В ПОЛЬЗУ ТРАМПА?

В заключение отмечу, что наблю-
датели наиболее авторитетных 
СМИ — NBC, The Washinton Post, 
The New York Times — в один го-
лос отмечают нереализуемость 
«антитеррористических» идей 
Трампа. При этом важно пони-
мать, что, несмотря на неболь-
шой отрыв Трампа от Клинтон 
в общенациональных опросах, 
шансов на президентство у него 
по-прежнему нет. Из-за коллегии 
выборщиков решающее значение 
имеют девять «колеблющихся 
штатов», которые голосуют то за 
республиканцев, то за демокра-
тов на президентских выборах. 
А в этих штатах Клинтон, по опро-
сам, пока далеко впереди.

С другой стороны, Хиллари 
Клинтон сможет реализовать свои 
предложения только в том крайне 
маловероятном случае, если демо-
краты получат контроль не толь-
ко над Белым домом, но и обеими 
палатами конгресса США. Имен-
но в такой ситуации Барак Обама в 
первые два года своего президент-
ства смог провести крупнейшие 
реформы — медицинскую и фи-
нансовую, — которые, несомнен-
но, войдут в учебники истории.

ФОТО: из личного архива
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Негативное отношение россиян к Грузии снизилось до десятилетнего минимума

Русско-грузинский мир
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Жители Грузии лучше отно-
сятся к россиянам, чем те 
к грузинам, но и россияне по-
зитивно настроены. Негатив 
по отношению к Грузии уже 
ниже, чем был до пятиднев-
ной войны 2008 года. 

КТО КОМУ  
ИНТЕРЕСНЕЕ

Левада-центр совместно с гру-
зинской исследовательской 
компанией GORBI проанали-
зировали, каковы отношения 
жителей двух государств друг 
к другу и политике чиновников. 
Левада-центр провел опрос сре-
ди 1600 человек в 134 населен-
ных пунктах 46 регионов страны, 
GORBI — среди 800 человек стар-
ше 18 лет.

Как показало исследование, 
уровень знаний и интерес на-
селения Грузии к России значи-
тельно выше, чем интерес рос-
сиян к  Грузии. Доля жителей 
Грузии, обладающих, с их точ-
ки зрения, глубокими знания-
ми о  России или стремящихся 
узнать о ней больше, более чем 
в два раза превышает аналогич-
ный показатель интереса к Гру-
зии среди россиян — 75% против 
32% соответственно. У россиян 
же преобладает безразличное от-
ношение к жителям Грузии.

Образование, как следует из 
опроса, также оказывает суще-
ственное влияние на степень ин-
формированности о России. 43% 
населения Грузии с высшим об-
разованием говорят о том, что 
много знают о России. Высоко-
образованные россияне также 
чаще интересуются укладом со-
седней страны, чем граждане со 
среднеспециальным образова-
нием или начальным: 34% про-
тив 26% и 25% соответственно.

Грузинская молодежь намно-
го больше знает о России, чем 
российская о Грузии, делают вы-
воды авторы исследования из 
Левада-центра. «Можно пред-
положить, что значительной 
частью населения Грузии Рос-
сия рассматривается как стра-
на, привлекательная для работы 
и жизни, а потому вызывающая 
интерес», — поясняет РБК руко-
водитель пресс-службы Лева-
да-центра Карина Пипия.

Интерес грузинского населе-
ния к России в первую очередь 
связан с политикой: Россия  — 
большой сосед, от которого мно-
гое зависит в регионе и который 
может влиять на положение дел 
в собственной стране, сказал РБК 
заведующий отделом стратеги-
ческих оценок Центра ситуацион-
ного анализа РАН Сергей Уткин. 
В бытовом плане интерес населе-
ния Грузии к России уже не такой, 
какой был в 1990-х и 2000-х го-
дах, отмечает Уткин. В последнее 
время Грузия, в первую очередь 
как туристическое направление, 

ПАРТНЕРЫ

стала чуть ли не больше интере-
совать россиян, чем Россия — жи-
телей Грузии.

СЛОЖНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Исследование показывает, что 
сейчас и грузины, и россияне 
в целом спокойно относятся друг 
к другу и к политике соседних 
государств. Тем не менее отно-
шение респондентов из Грузии 
к России и россиянам намного 
лучше, чем отношение россиян 
к Грузии и ее гражданам. Хорошо 
отзываются о России 67% жите-
лей Грузии против 58% россиян, 
положительно оценивающих Гру-
зию, доброжелательно настроены 
по отношению к россиянам 91% 
респондентов из Грузии против 
71% россиян, которые доброжела-
тельно относятся к грузинскому 
населению.

Чаще всего респонденты из 
России и Грузии говорят о том, что 
их отношение к соседнему госу-
дарству «нормальное». При этом 
среди россиян «нормально» от-
носящихся к Грузии даже больше, 

чем жителей Грузии, «нормально» 
относящихся к России — 42% про-
тив 32%. Респонденты из Грузии 
чаще россиян говорят, что их от-
ношение к России «напряженное» 
(18%) или «враждебное» (4%). Для 
сравнения: лишь 6% россиян уве-
рены в отрицательных чувствах 
граждан своей страны к Грузии.

Пик негативных настроений 
по отношению к Грузии у рос-
сиян пришелся на пятидневную 
войну в августе 2008 года из-
за спора двух государств вокруг 
статуса Южной Осетии и Абха-
зии. Обе территории после вой-
ны объявили о независимости, 

которую практически сразу при-
знала Россия. Тогда более 60% 
россиян воспринимали Грузию 
как враждебную страну, сейчас 
придерживающихся такого мне-
ния жителей России всего 11%. 
Это самый низкий показатель 
негативных настроений россиян 
к Грузии с 2005 года.

Отношения между бывшими 
союзниками по СНГ стали улуч-
шаться в 2013 году, когда пост пре-
зидента Грузии покинул Михаил 
Саакашвили (сейчас он губерна-
тор Одесской области на Украине), 
а к власти пришла коалиция «Гру-
зинская мечта» миллиардера Бид-

зины Иванишвили. После победы 
на выборах Иванишвили заявил, 
что «существует большое желание 
и обязательство урегулировать от-
ношения с самым большим сосе-
дом — Россией».

Россия постепенно сняла за-
прет на ввоз грузинского вина 
и минеральной воды, но отноше-
ния двух государств по-прежне-
му холодные. Президент России 
Владимир Путин не поздравил 
в 2016 году с Днем Победы гру-
зинского президента Георгия 
Маргвелашвили, как и украин-
ского лидера Петра Порошенко. 
В Кремле объяснили это тем, что 
между российским и грузинским 
государством нет диалога.

Существенное снижение нега-
тивного отношения к Грузии со 
времен войны в 2008 году во мно-
гом обусловлено политикой рос-
сийских государственных СМИ, 
в повестке которых Грузия пере-
стала фигурировать в негативном 
контексте, уверен Уткин. Но если 
на ближайшем саммите НАТО 
будут приняты решения о более 
тесном сотрудничестве с Грузи-
ей, которого бы не хотел Кремль, 
негатив по отношению к соседней 
стране может вернуться, полага-
ет эксперт.

ПРОШЛОЕ И БУДУЩЕЕ

Прекращение существования 
Советского Союза респондента-
ми обеих стран воспринимается 
по-разному. Среди жителей Гру-
зии преобладает скорее позитив-
ная оценка распада, о котором от-
казывается сожалеть практически 
половина опрошенных в Грузии, 
46%. Отношение россиян к рас-
паду — сожаление, которое ис-
пытывает каждый второй граж-
данин, 53%.

Жители Грузии намного силь-
нее ориентированы на Запад, чем 
россияне. 35% населения Грузии 
поддерживают прозападную ли-
нию во внешней политике, эта же 
тенденция отражается и в образо-
вательных предпочтениях — 87% 
жителей Грузии хотели бы сами 
обучаться в высших учебных за-
ведениях западных стран или от-
править туда учиться своих детей.

Доля россиян, ориентирован-
ных на получение западного об-
разования, в 2,5 раза ниже — 36%. 
Причем в России это характерно 
прежде всего для молодых лю-
дей, которые сами рассматривают 
возможность получения западно-
го образования, в Грузии возраст-
ного разделения нет.

Все больше граждан Грузии 
считают для себя более перспек-
тивным культурное или трудо-
вое сотрудничество со странами 
Запада  — они учат английский 
язык, молодежь все меньше зна-
ет русский, констатирует Уткин. 
«К тому же осталось негативное 
наследие с войны 2008 года: для 
жителей Грузии по-прежнему не 
отменены визы», — отмечает экс-
перт. 

Чаще всего респонденты из России и Грузии 
говорят о том, что их отношение к соседнему 
государству «нормальное». При этом среди 
россиян «нормально» относящихся к Грузии 
даже больше, чем жителей Грузии, «нормально» 
относящихся к России — 42% против 32%
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АЛЕКСЕЙ МАКАРКИН,
первый вице-президент Центра политических технологий

Почему Всеправославный 
собор усиливает раскол

В православном мире оформи-
лось размежевание на либе-
ралов и консерваторов. РПЦ 
оказалась в числе последних, 
что чревато новыми пробле-
мами.

Всеправославный собор, не успев 
начаться, оказался в кризисе. Ряд 
православных церквей отказался 
от участия в его работе. Первыми 
об этом объявили болгары, за ними 
последовал сирийский Антиохий-
ский патриархат, затем грузины, 
а 13 июня к ним присоединилась 
и Русская православная церковь 
(РПЦ). Серьезные сомнения по по-
воду целесообразности проведения 
собора выразили сербы. Почему же 
событие, призванное продемон-
стрировать единство православно-
го мира, стало свидетельством глу-
бокого размежевания?

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЙ 
ЭКУМЕНИЗМ

Самое простое и весьма распро-
страненное объяснение — разно-
гласия между Москвой и Констан-
тинополем, носящие многолетний 
характер, тем более что собор был 
инициирован Вселенским патриар-
хатом. В рамках этого подхода вы-

глядит вполне естественным, что 
Москва стоит за отказом недоволь-
ных церквей. Однако самое логич-
ное на первый взгляд объяснение не 
всегда является правильным. 

Гораздо более вероятной выгля-
дит версия, далекая от конспироло-
гии, но учитывающая особенности 
православного сознания. Проек-
ты соборных документов носили 
компромиссный и очень сдержан-
ный характер, но в них нельзя было 
обойти вопрос о взаимоотношени-
ях с «инославными» — католика-
ми, протестантами, монофизита-
ми и др. Поэтому появился проект 
документа «Отношения Православ-
ной Церкви с остальным христиан-
ским миром», в котором содержат-
ся формулировки о необходимости 
«восстановления единства христи-
ан» и о существовании неправо-
славных «христианских церквей 
и конфессий». Кроме того, в тек-
сте хотя и с некоторыми оговорка-
ми, но в целом позитивно оцени-
валась деятельность Всемирного 
совета церквей (ВСЦ)  — междуна-
родной организации, в рамках ко-
торой проходит экуменический ди-
алог православных и протестантов.

Однако в последние десятилетия 
вопрос об экуменизме приобрета-
ет все более болезненный характер 

МНЕНИЕ
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для многих православных церквей. 
Если церковные дипломаты и мно-
гие профессора богословия уже при-
выкли к экуменической риторике, 
то немалое число практикующих 
верующих, в первую очередь мо-
нашествующих, считают, что такая 
риторика ведет к размыванию ос-
нов вероучения. Да и сам феномен 
экуменизма воспринимается в раз-
ных православных церквах неодно-
значно. Для многих православных, 
живущих в западном мире, он яв-
ляется абсолютно естественным и 
привычным явлением. Впрочем, и 
здесь есть исключения. Одно из них 
составляет монашество святой горы 
Афон, традиционно пользующееся 
особым уважением в православном 
сообществе, другое — подчеркива-
ющая свой консерватизм Русская 
зарубежная церковь, с 2007 года 
входящая в состав РПЦ.

ИНОСЛАВНЫЙ БРАК

Еще один вопрос, прямо связанный 
с взаимоотношениями с неправо-
славными христианами, — положе-
ние другого документа, «Таинство 
брака и препятствия к нему», о том, 
что брак православных с инослав-
ными может быть разрешен при 
условии крещения и воспитания 
детей от этого брака в правосла-
вии. Это положение вызвало рез-
кую критику традиционалистов, 
так как оно противоречит одному 
из правил Трулльского собора, со-
стоявшегося в конце VII века: этот 
собор категорически запретил бра-
ки с инославными. В российском 
информационном пространстве 
Трулльский собор фигурировал во 
время процесса над Pussy Riot, ког-
да сторона обвинения ссылалась на 
него для обоснования своей пози-
ции. Для современного секулярно-
го человека такие ссылки являются 
экзотикой, для православного тра-
диционалиста — безусловным авто-
ритетом. Другое дело, что в совре-
менной практике древние каноны в 
полном объеме соблюдаются дале-
ко не всегда, и уже в позапрошлом 
веке русские великие князья же-

нились на германских принцессах 
без их предварительного перехода в 
православие (например, святая му-
ченица Елизавета Федоровна стала 
православной, уже будучи русской 
великой княгиней).

И здесь возникает вопрос: может 
ли собор XXI века несколько скор-
ректировать канон VII века? То есть, 
отметив его историческую право-
ту, официально разрешить такие 
браки при определенных условиях. 
И тут сошлись две позиции, которые 
примирить не удалось. В результа-
те общеправославной санкции на 
«либерализацию» одного из кано-
нов не будет. Это в большей степени 
соответствует привычной практи-
ке, которая далеко не только в этом 
вопросе сочетает строгость кано-
нов и необязательность их испол-
нения (напрашивается параллель 
с отношением россиян к граждан-
ским законам). Например, в храмах 
РПЦ принят строгий монастырский 
богослужебный устав, который в 
теории нельзя сокращать, но на 
практике, конечно же, сокращают, 
причем в каждом храме по-своему, 
как захочет настоятель. Иначе нель-
зя: прихожане не выдержат долгого 
стояния и разбегутся. Но издать но-
вый устав крайне затруднительно: 
против будут традиционалисты, ко-
торые напоминают о расколе XVII 
века (тогда менее серьезные изме-
нения привели к конфликту, по-
следствия которого не разрешены 
до сих пор).

ОППОЗИЦИЯ В РПЦ

Неудивительно, что и в РПЦ нема-
ло противников собора, которые 
подвергали резкой критике пози-
цию патриарха Кирилла и митро-
полита Илариона, одобривших со-
держание соборных документов. Но 
им можно было противопоставить 
сильный аргумент — консолидиро-
ванную позицию мирового право-
славия. Идти против нее психоло-
гически очень сложно. К тому же у 
церковного начальства всегда есть 
возможность наказать ослушников 
(вплоть до лишения сана). Однако 

если несколько церквей проигнори-
руют собор, то у традиционалистов 
появляется «железный» аргумент — 
они не бунтовщики, а единомыш-
ленники грузинского католикоса 
Илии или болгарского патриарха 
Неофита. Поэтому руководство РПЦ 
оказалось в крайне затруднитель-
ном положении — и вышло из него, 
решив не «подставляться» ради уча-
стия в проекте, инициированном 
соперниками из Константинополя, 
а выступить в качестве хранителей 
православного единства.

Таким образом, в православ-
ном мире оформилось размеже-
вание на либералов и консерва-
торов, причем РПЦ оказалась в 
числе вторых. Однако это может 
создать проблемы для ее руковод-
ства: традиционалисты все равно 
будут с подозрением относиться к 
священноначалию, которое толь-
ко в последнюю минуту отказалось 
от участия в слишком «либераль-
ном» соборе. Споры не закончены, 
и неудачная попытка договориться 
станет очередным этапом в эрозии 
мирового православия. В католи-
честве либералов и консерваторов 
объединяет фигура папы римского, 
безошибочного в вопросах вероу-
чения согласно решению Перво-
го Ватиканского собора 1870 года. 
В православии такого авторитета 
нет: Константинопольский патри-
арх обладает лишь символическим 
«первенством чести». Так что веро-
учительные споры будут продол-
жаться, причем возможно их пе-
рерастание и в административные 
конфликты — например, в украин-
ском вопросе, в котором противни-
ки Москвы уже давно апеллируют 
за поддержкой к Константинопо-
лю, надеясь, ч то он предоставит им 
желанную автокефалию. Так спо-
ры о правиле Трулльского собора 
могут оказать влияние и на совре-
менные церковно-политические 
вопросы.
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Зачем Microsoft купила LinkedIn

$26,2 млрд за соцсеть
ОЛЕГ МАКАРОВ

Microsoft совершила круп-
нейшую в своей истории 
покупку, отдав за социальную 
сеть LinkedIn $26,2 млрд. Из 
убыточной соцсети Microsoft 
планирует сделать социаль-
ную платформу для всех своих 
продуктов.

КРУПНЕЙШАЯ СДЕЛКА

В понедельник Microsoft догово-
рилась о покупке социальной сети 
LinkedIn, сообщается в пресс-ре-
лизе корпорации. Число поль-
зователей ресурса, доступного 
в 200  странах мира, превышает 
433 млн. Microsoft оценила сервис 
в $26,2 млрд — это одна из круп-
нейших сделок в отрасли и круп-
нейшая в истории Microsoft. По 
замыслу Microsoft, LinkedIn станет 
«социальной тканью» продуктов 
американской корпорации, в том 
числе операционной системы 
Windows, сервиса голосовой связи 
Skype и пакета офисных программ 
MS Office, и даст пользователям 
возможность совмещать работу с 
сетевым общением.

Идеолог крупнейшей сделки в 
истории Microsoft — CEO компа-
нии Сатья Наделла, возглавивший 
компанию в феврале 2014 года. За 
время его руководства Microsoft 
акции компании выросли при-
мерно на 46% — на момент всту-
пления Наделлы в должность они 
стоили $34,20, днем во вторник 
13 июня — чуть дешевле $50. На-
делла проделал неплохую работу 
в попытке превратить Microsoft из 
продавца ПО в компанию, ориен-
тированную на социальные ме-
диа, но совет директоров ком-
пании настаивает на еще более 
быстром переходе на ПО и серви-
сы, доставляемые через интернет, 
отмечает Bloomberg.

Покупкой LinkedIn Надел-
ла рассчитывает усилить пози-

ции Microsoft в b2b-сегменте, в 
котором корпорация добилась 
больших успехов, чем на рын-
ке  персональных смартфонов. 
Вместо постоянных пользова-
телей Windows Наделла делает 
ставку на корпоративных кли-
ентов, которым предлагает об-
лачные сервисы и офисные при-
ложения.

Cделка, среди прочего, помо-
жет Microsoft наверстать упу-
щенные возможности в сегмен-
те социальных сервисов, где 

сейчас доминируют Facebook с 
WhatsApp и Google с YouTube, 
пишет Bloomberg. Она также рас-
ширит портфолио основных про-
дуктов Microsoft за счет торговых, 
маркетинговых и рекрутинговых 
инструментов.

Стороны договорись о том, что 
LinkedIn сохранит свой бренд, кор-
поративную культуру и незави-
симость, а основатель компании 
Джеф Вайнер продолжит испол-
нять обязанности гендиректора 
соцсети.

Рост LinkedIn в последнее вре-
мя замедлился, а инвесторы стали 
намного более осторожно отно-
ситься к высоким оценкам капи-
тализации многих IT-компаний. 
Оба фактора могли склонить соб-
ственников LinkedIn к продаже 
соцсети, рассказали Reuters не-
названные аналитики.

По словам Наделлы, консуль-
тации о сделке начались в янва-
ре, незадолго до того как LinkedIn 
привела прогноз по своей вы-
ручке за первый квартал, оказав-

шийся ниже ожиданий рынка. 
В тот день, 5 февраля, акции со-
цсети рухнули на 43,6%, за день 
уменьшив ее капитализацию на 
$11 млрд. Переговоры вышли на 
новый уровень, когда Наделла 
рассказал о своем видении струк-
туры сети, заверив Вайнера, что 
LinkedIn останется независимой 
компанией, как WhatsApp, при-
надлежащий Facebook, и YouTube, 
принадлежащий Google.

СОЦСЕТЬ СО СПЕЦИАЛИЗАЦИЕЙ

LinkedIn была основана в дека-
бре 2002 года в гостиной про-
граммиста Рида Хоффмана (Reid 
Hoffman), который до этого 
успел поработать над первыми 
прототипами соцсетей в Apple 
Computer и SocialNet.com. Сама 
соцсеть была официально запуще-
на 5 мая 2003 года. Спустя месяц 
число пользователей сети достиг-
ло 4,5 тыс. человек, а к 2006 году 
их число увеличилось до 20 млн.

В отличие от Facebook, предна-
значенной для общения внутри 
университетского сообщества, а 
уже потом стала глобальной пло-
щадкой для людей любого воз-
раста и профессии, основатели 
Linkedin решили, что их соцсеть 
будет предназначена для обще-
ния между коллегами по работе и 
создания деловых связей. Отча-
сти поэтому LinkedIn не получи-
ла сравнимого с Facebook количе-
ства пользователей, но сохранила 
специализацию и ценную аудито-
рию — профессионалов, исполь-
зующих ее для создания рабочей 
сети контактов по работе, и в пер-
вую очередь для поиска работы. 
Такая модель упростила соцсети 
монетизацию за счет рекламы, бо-
лее трудную для конкурентов.

Выбранное LinkedIn направ-
ление развития совпало с ростом 
использования социальных сетей 
рекрутерами. К 2015 году, по дан-
ным ежегодного доклада компа-
нии Jobvite (специализируется 
по аналитике в области HR), со-
циальные сети в процессе поис-
ка и найма работников использу-
ют 92% работодателей. В списке 
соцсетей, которые они назвали, 
LinkedIn занимает первое место с 
87%, Facebook лишь второе (55%) 
и с большим отрывом.

С 2003 по 2005 год LinkedIn при-
влекла порядка $100 млн финан-
сирования от крупных инвестфон-
дов, в том числе Greylock, Sequoia 
Capital, Bain Capital, Bessemer, 
Goldman Sachs, The McGraw-
Hill, SAP ventures. По итогам од-
ного из таких инвестраундов, 
в июне 2008  года, соцсеть была 
оценена в $1 млрд, к 2010 году 
ее оценка выросла до $2 млрд. В 
апреле  2011  года LinkedIn про-
вела  IPO,  разместившись на 
Нью-Йоркcкой фондовой бир-
же по верхней границе диапазо-
на, выручив $352 млн, а ее капи-
тализация составила $4,25 млрд. 
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На новостях о сделке капитализация LinkedIn выросла на $8,4 млрд

Кто больше всего потратил на покупку соцсетей

Facebook и WhatsApp.  
$22 млрд
В октябре 2014 года соцсеть 
Facebook закрыла сделку по 
приобретению мобильного 
мессенджера WhatsApp. По 
условиям, анонсированным в 
феврале 2014 года, WhatsApp был 
выкуплен за 7,9% акций Facebook 
на сумму $12 млрд и $4 млрд на-
личными. Кроме того, предпола-
галось, что сотрудники WhatsApp 
в течение следующих четырех 
лет получат ограниченный пакет 
акций на сумму $3 млрд. Общая 
стоимость сделки оценивалась 
тогда в $19 млрд, однако из-за 
роста стоимости акций Facebook 
к октябрю 2014 года сумма увели-
чилась до $22 млрд.

Google и YouTube. $1,65 млрд
Поисковик Google приобрел 
видеосервис YouTube в октябре 
2006 года. Создатели YouTube об-
меняли акции компании на пакет 
акций Google, оценивающийся 
в $1,65 млрд. Сделка предпола-
гала, что YouTube сохранит свою 
торговую марку, дополнив видео-
сервисы поисковика, в то время 
как Google разместит на YouTube 
свою рекламу.

Google и Waze. $1,1 млрд
Еще одну, чуть менее крупную 
сделку Google осуществила в 
июне 2013 года, купив израиль-
скую компанию, геосоциаль-
ный сервис Waze за $1,1 млрд. 
По данным израильского тех-

ноблога GeekTime, $1,03 млрд 
должны были перейти налич-
ными прямо в руки акционеров 
Waze. Еще около $100 млн рас-
пределено между сотрудника-
ми пропорционально их вкладу 
в успех компании.

Yahoo! и Tumblr. $1,1 млрд
Другая интернет-компания — 
Yahoo! — заплатила за покупку 
хостинга блогов Tumblr в мае 
2013 года $1,1 млрд. Это была 
седьмая и крупнейшая сделка 
интернет-компании с момента 
прихода Мариссы Майер на пост 
гендиректора в июне 2012 года. 
Yahoo! заплатила всю сумму 
наличными, а гендиректор и 
основатель Tumblr Дэвид Карп 

должен был получить около 
$250 млн. На момент покупки у 
Tumblr было 300 млн пользовате-
лей в месяц, и Майер рассчиты-
вала привлечь с помощью этого 
более молодую аудиторию во все 
остальные сервисы и продукты 
Yahoo!.

Facebook и Instagram. $1 млрд
В апреле 2012 года Facebook 
объявила о покупке фотосервиса 
Instagram за $1 млрд. Facebook 
заплатила за приложение день-
гами и собственными акциями, 
писал Forbes. По условиям сдел-
ки фотоприложение сохранило 
свой бренд и топ-менеджмент 
и развивается независимо от 
Facebook.
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Во время первых же торгов ак-
ции компании взлетели до $94,25, 
более чем удвоив ее первоначаль-
ную капитализацию до $8,9 млрд.

К моменту IPO число заре-
гистрированных пользователей 
Linkedin превысило 102 млн чело-
век. По итогам 2011 года LinkedIn 
обошла Twitter по реклам-
ной выручке — $154,6 млн про-
тив $139,5  млн соответственно. 
LinkedIn использует диверсифи-
цированную бизнес-модель. Со-
цсеть зарабатывает на решениях 
для нанимателей, рекрутинговых 
агентств и рекламе, а также плат-
ной подписке для пользователей, 
дающей расширенный функци-
онал. По итогам первого квар-
тала 2016 года выручка LinkedIn 
выросла в годовом выражении 
на 35%, до $861 млн. Из них 65% 
($558 млн) пришлись на платные 
услуги для нанимателей, 18% 
($154 млн)  — на доходы от рекла-
мы и 17% ($149  млн) — на плат-
ную подписку.

Тем не менее последние не-
сколько лет Linkedin остается убы-
точной — в 2015 году чистый убы-
ток компании составил $164,8 млн 
при выручке $2,99 млрд.

БОЛЬШЕ ЧЕМ СОЦСЕТЬ

 В приуроченной к объявлению о 
сделке презентации Microsoft рас-
сказала о том, как компания пла-

нирует интегрировать LinkedIn в 
линейку своих продуктов. По за-
мыслу Microsoft, из социальной 
сети она превратится в еще один 
рабочий инструмент пользовате-
ля и встанет в один ряд с други-
ми программами и приложени-
ями Microsoft: Windows, Outlook, 
Skype, Excel, PowerPoint и т.д.

Так, по словам Наделлы, если 
пользователь привык вносить в 
календарь Microsoft Outlook свои 
встречи, интегрированный в по-
чтовый клиент LinkedIn сможет 
найти и предоставить ему допол-
нительную информацию о тех, с 
кем у него запланирован раз-
говор. Например, одним из его 
собеседников может оказаться 
однокурсник коллеги или иной 
человек, с которым пользователь 
опосредованно связан каким-ни-
будь иным способом.

Microsoft также намерена 
встроить в LinkedIn настраивае-
мую новостную ленту, в которой 
сервис сможет предлагать поль-
зователю статьи на темы, ана-
логичные проектам, которыми 
он занимается на работе. Кон-
салтинговая функция LinkedIn 
воспользуется ресурсами соцсе-
ти, чтобы найти и предложить 
пользователю специалиста, если 
в ходе работы над тем или иным 
проектом у первого возникла не-
обходимость в дополнительной 
экспертизе.

«ЗАВЫШЕННАЯ ЦЕНА»

Акции LinkedIn на Нью-Йоркской 
бирже на новостях о сделке взлете-
ли на 47%, до $192,21, — крупней-
ший скачок в котировках соцсети 
с 2011 года. В последнее время ин-
весторы с сомнением оценивали 
долгосрочные перспективы ком-
пании — с начала года по пятницу, 
10 июня, акции LinkedIn потеряли 
42%. Бумаги Microsoft после объ-
явления о готовящейся сделке 
подешевели на 2,6%, до $50,14, — 
аналитики сочли, что стоимость 
сделки завышена.

По условиям соглашения, 
Microsoft заплатит по $196 за 
акцию LinkedIn, что представ-
ляет собой премию в $49,5 к 
цене бумаг соцсети на закры-
тие торгов 10 июня. Вся сумма — 
$26,2  млрд  — будет выплачена 
наличными. Microsoft платит за 
LinkedIn в 91 раз больше ее EBITDA 
за 2015 год — по этому мультипли-
катору это самая дорогая сделка 
2016 года. Прежде медианный 
мультипликатор EBITDA в сдел-
ках Microsoft составлял 34 EBITDA.

Под руководством предыду-
щего гендиректора Стива Бал-
мера Microsoft приобрела сразу 
несколько крупных активов, по-
тенциал которых так и не был ре-
ализован. В 2012 году Microsoft 
сообщила о списании $6,2 млрд 
по сделке 2007 года по приобре-

тению онлайновой рекламной 
компании aQuantive (подробнее 
о сомнительных крупных сделках 
Microsoft, см. справку). 

В ходе конференц-колла 
Microsoft заявила, что у компа-
нии стабильное положение с на-
личностью и она продолжит инве-
стировать в рост. Moody’s, в свою 
очередь, поместило долговой рей-
тинг американской корпорации 
на пересмотр с возможностью 
понижения. По мнению агент-
ства, сделка, для финансирова-

ния которой IT-гиганту придется 
привлекать сторонние средства, 
увеличит общий долг компании 
до двух EBITDA.

Microsoft и Johnson & Johnson — 
на сегодня единственные аме-
риканские корпорации, сохра-
нившие наивысший кредитный 
рейтинг AAA. Microsoft распола-
гает подушкой в $105 млрд в виде 
денежных средств и иной ликвид-
ности, но привлечет заимствова-
ния, чтобы уменьшить налоговое 
бремя. 

Половина крупнейших 
банков снизила 
ставки по депозитам  
с. 16До 75%

своих клиентов 
переведет  
Ситибанк  
в онлайн с. 13

Сбербанк начал 
готовиться к продаже 
своего крупнейшего 
актива с. 12

ИНФОГРАФИКА
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Крупнейшие приобретения Microsoft

$8,5 млрд за разговоры
До приобретения LinkedIn круп-
нейшей сделкой Microsoft была 
покупка сервиса интернет-те-
лефонии Skype в мае 2011 года. 
Предполагалось, что после слия-
ния Skype станет подразделени-
ем Microsoft и внедрит поддержку 
своего программного обеспече-
ния для приставок Xbox, а также 
телефонов и других устройств 
на Windows. В свою очередь 
Microsoft хотела интегрировать 
пользователей Skype со своими 
сообществами Lync, Outlook, 
Xbox Live и др. и усилить позиции 
на рынке интернет-сервисов. К 
концу 2015 года число активных 
пользователей Skype перевалило 
за 300 млн, однако сервис не 

смог популяризировать другие 
продукты от Microsoft и сталкива-
ется со все более жесткой конку-
ренцией со стороны мобильных 
мессенджеров.

$7,6 млрд за телефоны
В 2013 году Microsoft заплатила 
€5,44 млрд за мобильный бизнес 
Nokia. Согласно условиям сделки 
€3,79 млрд корпорация отдала за 
подразделения по производству 
гаджетов и услуг и €1,65 млрд — 
за лицензирование патентов 
Nokia. В мае 2016 года Microsoft 
объявила о реструктуризации мо-
бильного бизнеса. Компания про-
даст бизнес по продаже «телефо-
нов начального уровня» за $350 
млн финской FIH Mobile и «дочке» 

тайваньской Hon Hai — HMD 
Global. HMD Global также получит 
глобальную лицензию на произ-
водство смартфонов и планше-
тов Nokia сроком на десять лет. 
Сделка должна быть закрыта во 
второй половине 2016 года после 
одобрения регуляторов.

$6 млрд за рекламу
В 2007 году Microsoft приобрела 
американскую рекламную ком-
панию aQuantive Inc. За каждую 
акцию aQuantive было выплачено 
$66,5, что составило премию 
85% по отношению к цене акций 
на момент закрытия последней 
торговой сессии. В 2012 году 
софтверный гигант признал, что 
бизнес aQuantive оказался нерен-

табельным. «Покупка не ускорила 
рост [бизнеса] до ожидаемого 
уровня»,— говорилось в заявле-
нии Microsoft о списании убытков 
от сделки. Только за второй квар-
тал 2012 года корпорация спи-
сала $6,2 млрд с прибыли, чтобы 
покрыть издержки, которые по-
несла в результате инвестиций в 
aQuantive.

$2,5 млрд за игру 
В сентябре 2014 года корпорация 
приобрела шведского произво-
дителя видеоигр Mojang вместе 
с правами на культовую игру 
Minecraft. В Microsoft заверяли, 
что намерены сделать Minecraft 
доступной на всех игровых плат-
формах. Летом 2015 года издание 

Wired опубликовало фрагмент 
из книги Minecraft: The Unlikely 
Tale of Markus Notch Persson, где 
говорится, что всем сотрудникам 
Mojang было предложено по 
$300 тыс. за то, что они прора-
ботают в студии полгода после 
сделки.

$1,5 млрд за графику
За компанию-разработчика 
графических пакетов Visio кор-
порация в 2000 году заплатила 
$1,5 млрд. Эта сделка оказалась 
выгодной для Microsoft, так как 
продукты Visio заполнили пробел 
в ассортименте американского 
IT-гиганта. Visio до сих пор входит 
в некоторые наборы Microsoft 
Office.
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В России создан конкурент крупнейшему измерителю телеаудитории

ВЦИОМ вместо TNS

В начале июня 2016 года де-
путат Госдумы Андрей Луговой 
предложил законодательно уре-
гулировать работу компаний, ко-
торые измеряют объем аудитории 
телеканалов: соответствующий 
законопроект опубликован 6 июня 
в электронной базе. Луговой счи-
тает, что необходимо ограничить 
долю иностранного владения и 
контроля в компаниях, занимаю-
щихся телеизмерениями: по его 
мнению, она не должна превы-
шать 20%. Сейчас главную роль в 
области измерений занимают как 
раз иностранные фирмы.

Кроме того, Луговой «в це-
лях обеспечения прозрачности 
и достоверности данных» пред-
ложил ввести госаккредитацию 
для «измерительных» компа-
ний. Контроль над деятельностью 
фирм-измерителей, а также во-
просы аккредитации депутат 

предложил возложить на Роском-
надзор. Предполагается, что за-
конопроект будет вступать в силу 
постепенно. 15 июня депутаты 
рассмотрят законопроект в пер-
вом чтении.

У «ВЦИОМ Медиа» проблем с 
аккредитацией, если поправки Лу-
гового будут приняты, возникнуть 
не должно. «Будем действовать в 
рамках закона», — ответил Абра-
мов на вопрос корреспондента 
AdIndex о том, планирует ли новая 
компания получать соответствую-
щее разрешение. Представители 
ВЦИОМа не раскрывают подроб-
ностей, как именно «ВЦИОМ Ме-
диа» будет заниматься телеизме-
рениями.

Представители «Газпром-Ме-
диа холдинга» и «СТС Медиа» от-
казались от комментариев по по-
воду перспектив сотрудничества с 
«ВЦИОМ Медиа». Представители 
«Первого канала» и ВГТРК на за-
прос РБК не ответили. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

 Окончание. Начало на с. 1 

Сбербанк начал готовиться к продаже своего крупнейшего актива за рубежом

Турецкое — на продажу
ЮЛИЯ ТИТОВА, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Сбербанк консультируется 
с инвестбанкирами о про-
даже дочернего турецкого 
DenizBank, сообщило агент-
ство Reuters, эту информацию 
подтверждают источники РБК. 
Сбербанк официально отрица-
ет продажу турецкой «дочки».

О том, что Сбербанк встречался 
с инвестбанкирами по вопросу 
продажи дочернего турецкого 
DenizBank, сообщило агентство 
Reuters со ссылкой на собственные 
источники. Эту информацию под-
твердили РБК топ-менеджер рос-
сийской «дочки» западного банка 
и инвестбанкир.

Согласно информации Reuters, 
из-за санкций, наложенных на 
Россию, некоторые банки отказы-
ваются от участия в организации 
продажи.

Как говорит РБК инвестбанкир, 
Сбербанк заинтересован в прода-
же DenizBank, потому что не может 
контролировать ситуацию в нем. 
«В качестве возможного покупате-
ля рассматривался топ-менеджер 
DenizBank, но потом стороны от-
казались от этой идеи», — говорит 
инвестбанкир.

Заместитель председате-
ля правления Сбербанка Свет-
лана Сагайдак передала через 
пресс-службу, что «информация 
о продаже DenizBank не соответ-
ствует действительности». Она 
подчеркнула, что DenizBank явля-
ется самым прибыльным зарубеж-

ным активом группы Сбербанк, а 
пресс-служба уточнила, что это са-
мый крупный зарубежный актив.

По итогам 2015 года DenizBank 
получил прибыль в размере около 
25 млрд руб. Также она добавила, 
что не так давно Сбербанк дока-
питализировал «дочку» и это по-
зволит ей поддерживать крупные 
инвестиции.

В конце мая глава Сбербанка 
Герман Греф в интервью газете 

«Известия» говорил, что DenizBank 
занимает хорошие позиции, не-
смотря на санкции. Также Греф 
отметил, что у банка «нормаль-
ные отношения» с турецким регу-
лятором.

Сбербанк закрыл сделку по при-
обретению у Dexia Group 99,85% ак-
ций DenizBank в сентябре 2012 года. 
На тот момент DenizBank занимал 
по размеру активов девятое место 
в Турции. Цена сделки была опре-

делена в 6,469 млрд турецких лир 
(€2,79 млрд), позднее Сбербанк до-
полнительно выплатил Dexia еще 
400 млн лир. Всего Сбербанк запла-
тил за DenizBank $3,5 млрд.

Покупку DenizBank Герман Греф 
объяснял намерением Сбербанка 
выйти «на очень привлекательный 
рынок, на котором в последние 
годы отмечаются исключитель-
ные темпы роста и уровень до-
ходности». В 2013 году DenizBank 

выкупил у Citi турецкий бизнес по 
обслуживанию физических лиц, в 
том числе 32 отделения по обслу-
живанию частных клиентов.

У DenizBank 738 отделений в 
81 провинции Турции и за ее пре-
делами, в банке работают около 
15 тыс. сотрудников. Активы бан-
ка в первом квартале 2016 года вы-
росли на 16% и достигли 115 млрд 
турецких лир (2,7 трлн руб.), сказа-
ла Светлана Сагайдак. 

БАНКИ

DenizBank является самым прибыльным зарубежным активом группы Сбербанка
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Как телеканалы пытались создать единого телеизмерителя

Главный измеритель
Основной игрок на российском 
рынке телеизмерений — компа-
ния TNS, которая входит в состав 
одного из крупнейших коммуни-
кационных холдингов в мире — 
британского W PP. В России TNS 
работает с 1989 года. Ее услугами 
пользуются все федеральные ка-
налы, кроме «Первого», который 
прекратил сотрудничество с TNS 
более десяти лет назад.

Поиск альтернативы
Игроки рынка неоднократно 
предпринимали попытки выбрать 
общего телеизмерителя. В начале 
2000-х крупнейшие телеканалы 
совместно с Министерством пе-
чати создали некоммерческое 
партнерство «Медиа Комитет». 

Для выбора измерителя «Медиа 
Комитет» организовал тендер. По-
бедителем конкурса в 2004 году 
стала итальянская AGB. Однако к 
тому моменту, когда измерителя 
удалось выбрать, партнерство по-
кинули несколько учредителей — 
СТС, ТНТ, РЕН ТВ, «ТВ Центр» и 
«Русбренд», представлявшая 
интересы рекламодателей.
Через десять лет по инициативе 
бывшего министра печати и на 
тот момент главы «Газпром-Ме-
диа» Михаила Лесина был соз-
дан «Индустриальный комитет 
по телеизмерениям» (ИКТ). 
Учредителями ИКТ, помимо 
«Газпром-Медиа», стали «Первый 
канал» и ВГТРК. Вскоре к ним 
присоединились «СТС Медиа» 
и Национальная медиа группа, 

а также Ассоциация коммуни-
кационных агентств России 
(АКАР). Главой совета ИКТ стал 
сам Лесин. В июне 2014 года 
комитет объявил тендер по вы-
бору телеизмерителя. Заявки на 
участие подали TNS, америка-
но-голландская Nielsen, немец-
кая GfK и российский «Ромир». 
Победитель конкурса должен был 
расширить географию измерений 
и учитывать населенные пункты 
численностью от 12 тыс. человек. 
Подведение итогов несколько 
раз переносилось, а в феврале 
2015 года тендер был отменен. 
В мае 2016 года совет ИКТ воз-
главила гендиректор НМГ Ольга 
Паскина, а гендиректором коми-
тета стал заместитель гендирек-
тора «СТС Медиа» Сергей Петров.
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Банк из топ-30 попробует стать виртуальным

Ситибанк по-японски
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Ситибанк за два года переведет 
до 75% своих клиентов в он-
лайн. Некоторые отделения 
банк закроет, а часть рефор-
мирует в высокотехнологич-
ные офисы. За полтора года 
«Сити» уже сократил свою 
розничную сеть на 24%.

 Ситибанк реформирует сеть сво-
их отделений, которых сейчас, по 
данным пресс-службы банка, в 
России 38. Часть из них будет за-
крыта, часть переведут в новый 
«цифровой» формат. Цель этого 
мероприятия — перевод частных 
клиентов на цифровые каналы — 
онлайн и мобильный банк, объяс-
нил зампред правления Ситибанка, 
руководитель дирекции по работе с 
частными клиентами Михаил Бер-
нер. Источник в Ситибанке говорит, 
что к 2018 году благодаря этой про-
грамме экономия составит «милли-
оны долларов». Бернер подтвердил, 
что экономия будет существенной, 
но уточнить цифру отказался.

«Такой подход уже давно яв-
ляется нормой для современного 
банка. Перевод розничных клиен-
тов на цифровые каналы действи-

тельно помогает сократить расхо-
ды», — подтверждает финансовый 
консультант, основатель компании 
Bulad & Co Булад Субанов.

По прогнозам Ситибанка, коли-
чество пользователей удаленных 
каналов обслуживания к 2018 году 
достигнет 75% от активной кли-
ентской базы банка, при этом рост 
предполагается в первую очередь 
за счет мобильного приложения. 
Банк планирует, что 80% его клиен-
тов будут приобретать банковские 
продукты через интернет.

«Распространение онлайн и 
мобильного банкинга в послед-
ние годы постоянно растет. Так, с 
2012-го его проникновение вырос-
ло с 40 до 51%», — сообщил Бернер. 
Роль стандартных банковских от-
делений значительно снижается — 
и это общемировая тенденция, от-
метил он.

Первый «умный» филиал Citi 
был открыт в Японии, в настоящее 

время такой формат активно вне-
дряется по всему миру. Высокотех-
нологичное отделение на прошлой 
неделе банк открыл в Санкт-Петер-
бурге, а к концу этого года перео-
борудует в «цифровые» еще четыре 
отделения в Москве, дополнитель-
но к трем уже действующим.

Придя в такой офис, клиенты 
могут получать необходимую ин-
формацию, используя установлен-
ное там оборудование — панели с 
сенсорным экраном и интуитив-
ной навигацией, осуществлять 

операции в интернет-банке как 
с собственных устройств, так и с 
установленных в отделении план-
шетов. Например, клиенты смогут 
самостоятельно подать заявление 
на кредитную или дебетовую карту, 
кредит, мгновенно зачислить сред-
ства на свой счет.

Задача менеджеров офиса  — 
показать клиентам, где и на какие 
кнопки нажимать, обучить их поль-

зоваться цифровыми технология-
ми. Клиенты также могут общаться 
со специалистами банка с помо-
щью видеоконференций.

За последние полтора года чис-
ло частных клиентов банка сокра-
тилось на 20%: в годовом отчете за 
2014 год указано, что их было 1 млн 
человек. Сейчас, по информации 
пресс-службы банка, их осталось 
800 тыс. человек.

Михаил Бернер уверяет, что со-
кращение числа клиентов — стра-
тегия банка, шаг к его трансформа-
ции. «Сегодня мы больше уделяем 
внимание среднему классу и состо-
ятельным россиянам», — заявил 
Бернер. Действительно, портфель 
кредитов гражданам сократился 
с начала 2015 года несуществен-
но — на 8%.

Ситибанк  — 100-процентная 
«дочка» американской Citigroup, 
одной из крупнейших финансовых 
структур в мире. Основные направ-
ления деятельности — кредитова-
ние юридических и физических 
лиц, операции на валютном рынке 
и рынке ценных бумаг. Основными 
источниками пассивов банка явля-
ются средства юрлиц и остатки на 
счетах граждан. Банк входит в топ-
30 по активам (419,7 млрд руб.). 

Первый «умный» филиал Citi был открыт 
в Японии, в настоящее время такой формат 
активно внедряется по всему миру

ТЕХНОЛОГИИ

Ситибанк 
в цифрах

38 
отделений Ситибанка 
работают сейчас в России 

75% 
от активной клиентской 
базы, по прогнозам 
Ситибанка, будет составлять 
количество пользователей 
удаленных каналов 
обслуживания к 2018 году 

4
высокотехнологичных 
отделения Ситибанка 
в Москве будут 
открыты до конца года 
дополнительно к трем уже 
действующим

На 8%
сократился портфель 
кредитов Ситибанка 
гражданам с начала 
2015 года

Источник: данные банка
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Интернет

Какие новинки компания покажет пользователям осенью

Apple готовится к сентябрю
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Разговаривать с телепристав-
кой, отправлять сигнал SOS 
с помощью часов, совершать 
покупки в интернете в один 
клик и бесплатно выучиться 
на программиста — компания 
Apple рассказала, чем ее поль-
зователи смогут заняться уже 
этой осенью.

Ежегодная конференция Worldwide 
developers conference (WWDC) — 
одно из ключевых публичных 
мероприятий Apple, на котором 
компания рассказывает про об-
новление программного обеспе-
чения для всей линейки своих 
устройств. На WWDC-2016 13 июня 
гендиректор компании Тим Кук и 
другие менеджеры рассказали ау-
дитории из 5 тыс. разработчиков о 
новых версиях операционных си-
стем (ОС) для компьютеров Mac, 
смартфонов iPhone и «умных» ча-
сов Apple Watch. РБК выделил пять 
ключевых новинок.

МОБИЛЬНАЯ ОПЕРАЦИОННАЯ 
СИСТЕМА IOS 10

Глава Apple назвал обновление 
мобильной ОС для iPhone и iPad 
«крупнейшим за всю ее исто-
рию». Изменения коснулись мно-
гих встроенных в систему прило-
жений. Так, в сервисе сообщений 
iMessage появились функции про-
смотра видео, отправки платежей 
и редактирования фото.

Разработчики впервые полу-
чили возможность встраивать в 
другие приложения голосового 
помощника Siri. Благодаря этому 
пользователи смогут управлять ча-
стью сервисов голосом: например, 
включать кондиционер в автомо-
биле. Встроенные карты Apple те-
перь интегрированы с сервисом 
для вызова такси Uber: заказать 
машину владелец iPhone или iPad 
может прямо из приложения Apple.

В iOS 10 Apple использовала тех-
нологию differential privacy, кото-
рая будет собирать обезличенные 
данные о пользователях, чтобы 
знать, как те ведут себя в Сети. 
Компания при этом не будет соз-
давать профиль пользователя, все 
данные будут анонимными.

Для разработчиков iOS 10 уже 
доступна, пользователи смогут 
«обновиться» в сентябре 2016 года.

КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ОПЕРАЦИОННАЯ СИСТЕМА 
MACOS SIERRA

Еще одно крупное обновление 
Apple — операционная система для 
компьютеров Mac — macOS Sierra. 
ОС для Mac впервые поддерживает 
функцию голосового помощника 
Siri. С его помощью пользователи 
«десктопа» могут искать инфор-
мацию, документы, изменять си-
стемные настройки компьютера.

На Mac с macOS Sierra также по-
явилась платежная система Apple 
Pay: пользователь сможет почти 

в один клик совершать покупки 
через интернет на сайтах, кото-
рые синхронизированы с серви-
сом. Подтверждать транзакцию 
придется с помощью iPhone или 
Apple Watch.

Еще одна функция, которая 
упрощает взаимодействие с Mac, — 
возможность удаленной разбло-
кировки. Воспользоваться этой 
функцией могут владельцы Apple 
Watch: чтобы войти в учетную за-
пись без набора пароля на клави-
атуре, пользователю просто нужно 
подойти к Mac с «умными» часами 
на руке.

ОПЕРАЦИОННАЯ СИСТЕМА 
ДЛЯ «УМНЫХ» ЧАСОВ 
WATCHOS 3

В третьем поколении ОС для Apple 
Watch компания обещает решить 
одну из основных проблем устрой-

ства  — низкую скорость скачи-
вания — за счет новой функции 
автоматического фонового обнов-
ления приложений.

Также устройство получит бо-
лее простую навигацию: при по-

мощи боковой кнопки пользова-
тели смогут пролистывать список 
приложений, установленных на 
часах, а при помощи движения 
пальцем по экрану снизу вверх — 
по аналогии с iPhone — переводить 
Apple Watch в бесшумный или ави-
арежим.

Среди других новых опций 
watchOS — функция Scribble, при 
помощи которой пользователи 
могут отвечать на сообщения, не 
печатая или надиктовывая текст, 
а рисуя символы на экране часов. 
Пока этот сервис «понимает» ан-
глийский и китайский языки.

Удерживание боковой кноп-
ки устройства теперь активирует 

функцию SOS — звонок в спаса-
тельную службу и передачу геоло-
кационных данных пользователя.

ОБНОВЛЕННАЯ 
ОПЕРАЦИОННАЯ СИСТЕМА 
ДЛЯ ТЕЛЕПРИСТАВКИ TVOS

Для телеприставки Apple TV вы-
шло уже более 6 тыс. приложений, 
но в новой версии ОС для устрой-
ства tvOS у разработчиков поя-
вились дополнительные возмож-
ности. Так, приставка получила 
поддержку голосового помощни-
ка Siri. Теперь пользователь мо-
жет попросить Siri найти контент 
на определенную тему, например 
«документальные фильмы о при-
роде». Таким же образом облада-
тель Apple TV может искать кон-
тент в YouTube. В США голосовой 
ассистент позволит подключаться 
к трансляциям телеканалов: на-
пример, CBS News и ESPN.

В обновленной tvOS поменя-
лось расположение некоторых 
вкладок, а также появилась но-
вая — «Поиск», с помощью кото-
рой стало проще искать музыку.

Среди других улучшений — воз-
можность выбрать темный фон 
интерфейса (для тех, кто не любит 
слишком яркий экран), автомати-
ческая загрузка приложений при ус-
ловии, что они добавлены на iPhone 

или iPad, а также новое приложение 
Apple TV Remote, которое поддер-
живает управление касанием.

ШКОЛА ПРОГРАММИРОВАНИЯ 
ОТ APPLE

Еще одной новинкой WWDC стал 
сервис Swift Playgrounds для план-
шетных компьютеров iPad. С его 
помощью компания планирует об-
учить программированию новое 
поколение разработчиков. На сай-
те Apple появилась серия уроков и 
заданий для школьников, которые 
хотят научиться писать код.

Интерфейс Swift напоминает 
сервис Codeacademy, но содержит 
больше игровых элементов для 
привлечения юных пользовате-
лей. Так, для освоения азов про-
граммирования на iPad в Apple 
придумали специальную клавиа-
туру с символами, наиболее вос-
требованными для набора кода. 
В  Swift компания представила 
новый открытый для внешних 
разработчиков язык программи-
рования. Платформа вряд ли бу-
дет полезна опытным програм-
мистам, подчеркнули в компании.

Для разработчиков Swift стала 
доступна сразу после презента-
ции. Обычные пользователи смо-
гут пользоваться сервисом после 
обновления iOS в сентябре.  

ГАДЖЕТЫ

В третьем поколении ОС для Apple Watch 
компания обещает решить одну из основных 
проблем устройства — низкую скорость 
скачивания — за счет новой функции 
автоматического фонового обновления 
приложений

Кроме новых операционных систем Apple представила на WWDC приложение, с помощью которого компания надеется вырастить новое поколение программистов
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Юрий Чайка поддержал идею 
регулировать мессенджеры

Фильтр от генпрокурора
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Генпрокурор Юрий Чайка 
поддержал предложение 
сенатора Елены Мизулиной 
о фильтрации сообщений 
в популярных мессенджерах. 
Это поможет эффективнее 
бороться с пропагандой 
суицида и насилия, считает 
генпрокурор.

ПОДДЕРЖАЛ 
МИЗУЛИНУ

Операторов связи могут заста-
вить фильтровать или блокиро-
вать закрытые группы в социаль-
ных сетях и мессенджерах, таких 
как WhatsApp. Об этом заявил 14 
июня во время выступления в 
Совете Федерации генеральный 
прокурор России Юрий Чайка, 
передает «РИА Новости». По его 
словам, Генпрокуратура готова 
выступить с инициативой о вне-
сении соответствующих попра-
вок в законодательство.

Усилить контроль над поль-
зователями в соцсетях и мес-
сенджерах Чайке предложила 
сенатор Елена Мизулина. Вла-
сти должны получить инстру-
мент для блокировки закрытых 
групп, пропагандирующих су-
ициды, педофилию и убийства 
полицейских, объяснила она. По 
словам сенатора, специалисты 
Лиги безопасного интернета за 
последнее время выявили «це-
лый ряд» групп, где подростки 
«зомбируются» на расправу над 
сотрудниками правоохранитель-
ных органов. «Их к этому склоня-
ют, говорят, что такое убийство 
будет геройством»,  — подчер-
кнула Мизулина. По ее мнению, 
технически блокировать контент 
в таких группах можно было бы 
«по ключевым словам». «Может 
быть, вернуться к идее предвари-
тельной фильтрации [таких сооб-
щений]. Мы не можем молчаливо 
взирать на это», — отметила она. 
По информации Мизулиной, «та-
кая практика принята, в том чис-
ле в США».

Чайка согласился «выступить 
с инициативой» о реализации 
предложения сенатора. «Мы го-
товы рассмотреть дополнитель-
ные законодательные меры, мы 
бесспорно готовы идти на это», — 
заявил генпрокурор.

В Генпрокуратуре пока не об-
суждался вопрос о блокиров-
ке или фильтрации мессендже-
ров, рассказал РБК официальный 
представитель надзорного ве-
домства Александр Куренной. 
По его словам, если такой за-
прос действительно возникнет, 
то Генпрокуратура подключится 
к процессу и проверит имеющи-
еся предложения от профильных 
структур на соответствие зако-
нодательству. Однако прежде 
предстоит решить этот вопрос с 
технической точки зрения, по-
скольку фильтрация закрытых 
групп затруднена из-за кодиров-
ки, применяющейся в мессен-
джерах, подчеркнул Куренной.

КАК РАБОТАЮТ МЕССЕНДЖЕРЫ

Работа мессенджеров в России 
на сегодня не регулируется от-
дельными законами. В декабре 
2015  года газета «Ведомости» 
писала, что в Роскомнадзо-
ре разрабатывают поправки 
в законы «Об информации...» 
и «О  связи», которые обяжут 
разработчиков таких сервисов 
работать по договору с опе-
раторами связи и уведомлять 
Роскомнадзор о своей деятель-
ности. Если бы мессенджер на-
рушал правила работы в России, 
регулятор должен был бы забло-
кировать пропуск его трафика в 
стране. Представитель Роском-
надзора Вадим Ампелонский 
опровергал, что ведомство раз-
рабатывает поправки. Эксперт-
ное обсуждение регулирования 
мессенджеров ведется, но не на 
площадке Роскомнадзора, а на 
базе Медиа-коммуникационно-
го союза (МКС), сообщил Ампе-
лонский РБК.

МКС объединяет крупнейшие 
российские телекоммуникаци-
онные и медийные компании — 
МТС, «МегаФон», «ВымпелКом», 
«Ростелеком», Национальную 
медиа группу, «СТС Медиа», 
«Газпром-Медиа» и другие.

ВОПРОС ИДЕНТИФИКАЦИИ

Президент МКС Сергей Петров 
сообщил РБК, что работа над за-
конопроектом, регулирующим 
деятельность ОТТ-сервисов (over 
the top, — технология, позволяю-
щая передавать контент поверх 
сетей провайдеров), продолжа-
ется. По словам Петрова, до кон-
ца весенней сессии в Госдуме 
принять законопроект не успеют 
и у авторов документа появится 
время на его доработку.

Согласно одной из первых 
версий законопроекта, операто-
ры должны были прописать ус-
ловия предоставления пользова-
телям доступа к мессенджерам, 
включая наличие специального 
соглашения между администра-
цией сервисов и оператором. В 
нем должны были быть пропи-
саны условия взаимодействия 
сторон и порядок идентифика-
ции пользователей. Как имен-
но мессенджеры должны иден-
тифицировать пользователей, в 
документе не указывалось. При 
этом авторы вводили понятие 
«механизм защиты пользова-
телей мессенджеров», в рамках 
которого сервисы должны были 
ограничить передачу пользова-
телям автоматически рассыла-
емых сообщений (спама), обе-
спечить конфиденциальность 
передаваемых сообщений и 
дать возможность рассылать 
сообщения госорганам. Опе-
раторы согласно законопроек-
ту также должны были обязать-
ся отключать мессенджеры по 
требованию «уполномоченного 
федерального органа исполни-
тельной власти (Роскомнадзо-
ра. — РБК)». 

ИНТЕРНЕТ
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Половина крупнейших банков снизила ставки по депозитам

Теперь ниже 9%
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

За прошедший месяц доход-
ность по рублевым депозитам 
сократили восемь из 15 круп-
нейших банков. Решение ЦБ 
снизить ключевую ставку 
может усилить эту тенденцию. 
В каком банке выгоднее всего 
хранить деньги?

Восемь из 15 крупнейших по объ-
ему вкладов банков за месяц  — 
с  10  мая по 10 июня — снизили 
ставки по своим рублевым вкладам. 
Результат: средние максимальные 
ставки по депозитам, оцениваемые 
РБК, вновь упали. Например,  по 
годовым вкладам средняя ставка 
ниже 9% — до 8,96%.

Сильнее всего снижение тради-
ционно затронуло краткосрочные 
вклады сроком на один—три ме-
сяца. Средние максимальные став-
ки по ним упали на 0,41–0,61 п.п. 
Сильнее всего урезал доходность 
банк «Русский стандарт». Ставка по 
его вкладу «Максимальный доход» 
на три месяца в мае опустилась до 
9% годовых. В апреле депозит мож-
но было открыть под 13,5% годовых.

Банки больше не нуждаются в 
краткосрочной ликвидности, счи-
тает заместитель председателя 
правления ФГ «БКС» по рознич-
ному бизнесу Станислав Новиков. 
«За счет более значительного сни-
жения ставок на короткие депози-
ты банки стимулируют население 
вносить деньги на более длитель-
ный срок», — уверен он. С Новико-
вым согласен гендиректор Frank 
Research Group Юрий Грибанов. 
По его словам, сейчас рынок возвра-
щается к нормальному состоянию, 
когда ставки по коротким вкладам 
ниже, чем ставки по долгосрочным.

Действительно, доходность по 
вкладам на срок от 18 месяцев поч-
ти не снижается. Например, средняя 
максимальная ставка по вкладам на 
36 месяцев за месяц упала всего на 
0,01 п.п., до 8,26% годовых. Трехлет-
ние ставки уже почти не отличают-
ся от доходности депозитов на год.

Самые выгодные предложения 
по годовым депозитам сегодня у 
«Хоум Кредита» и МКБ — 10,5%. 
Ставку больше и равную 10% по 
вкладам на год предлагают лишь 
четыре банка из числа крупнейших. 
Месяц назад их было шесть — «От-
крытие» и Промсвязьбанк опусти-
ли ставки ниже этого уровня.

Максимальная доходность по 
вкладу на три года в Банке Хоум 
Кредит — 10,5% годовых. Вклад на-
зывается «Капитал», частичное сня-
тие суммы по нему невозможно, 
как и довнесение средств, а про-
центы не капитализируются.

Снижение ставок будет про-
должаться, уверены эксперты. 
«Тон  снижения был задан Сбер-
банком, который в конце апреля 
единовременно снизил ставки по 
всем видам вкладов», — напомина-
ет зампред правления АКБ «Ланта 
Банк» Дмитрий Шевченко. В этом 
месяце его примеру последовал, 
например, Россельхозбанк, сокра-
тивший доходность всей линейки 
вкладов на 0,45–1 п.п. «Сбербанк 
оказал на ставки по вкладам боль-
ше влияния, чем снижение ключе-
вой ставки ЦБ», — уверен Грибанов 
из Frank Research Group.

В пятницу ЦБ впервые с лета 
прошлого года сократил ключе-
вую ставку — с 11 до 10,5% годо-
вых. Решение регулятора не стало 

неожиданностью для рынка, го-
ворит вице-президент, директор 
департамента пассивных, страхо-
вых и инвестиционных продуктов 
банка «Открытие» Вадим Погосьян. 
По его словам, активного снижения 
доходности по депозитам за ним 
не последует. «Ставки по вкладам 
плавно снижаются на протяжении 
всего 2016 года, и эта тенденция 
вряд ли изменится в ближайшем 
будущем», — рассказывает он.

Снижение ставок по вкладам  не 
будет сильным, считает Грибанов. 
«Если бы ключевая ставка снизи-
лась на несколько процентов, тогда 
можно было бы говорить о значи-
тельных изменениях. А снижение 
на 0,5 п.п. — это не очень важный 
сигнал для рынка вкладов», — по-
ясняет он.  

«Если бы ключевая ставка снизилась 
на несколько процентов, тогда можно было 
бы говорить о значительных изменениях. 
А снижение на 0,5 п.п. — это не очень важный 
сигнал для рынка вкладов»
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Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % годовых
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн

   — банк понизил ставку — банк повысил ставку

Банк Срок депозита, мес. Название вклада

1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 5,5 5,9 6,3 6,7 6,8 6,8 6,65 6,65 6,5 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — нет вкладов на сумму в 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 7,1 8,5 8,5 8,5 8,5 — 8,5 «Победа», «Премия»

Газпромбанк — — 7,3 8,6 8,1 6,9 7,6 5,9 7,1 «Перспективный», «Накопительный»

Россельхозбанк 6 6,2 6,7 7,4 7,75 8 8,1 8,15 8,2 «Классический»

Банк Москвы — — 7 8 8 7,5 7 6,8 6,5 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 3 2 6 7 7,2 6,5 6 — — «Личный выбор», «Свобода действий», «Выгодный»

Промсвязьбанк 7,7 — 8,2 8,7 9,5 — 8,7 — 8,2 «Моя выгода»

«ХМБ Открытие» 7,2 7,4 8,4 9,4 9,9 8,9 9,9 8,9 9,9 «Максимальный», «Универсальный»

Банк Хоум Кредит — — — 9,7 10,5 — — — 10,5 «33%», «Доходный год», «Быстрый доход»

Бинбанк 6,2 — 9,7 9,95 10,45 — 8,7 — — «Максимальный процент»

«Уралсиб» — — 8,7 9,2 9,2 7,9 7,9 — 7,9 «С максимальной ставкой»

Росбанк — — 8,2 9 9,1 9,3 9,3 — 9,3 «150 лет надежности»

МКБ — — 9,5 10 10,5 — — — — «Все включено» тариф «Максимальный доход»

«Русский стандарт» — — 9 9,5 10 — 9 — — «Максимальный доход»

Средняя ставка 5,93 5,38 7,85 8,69 8,96 7,81 8,11 7,28 8,26

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 10 июня 2016 года
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